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En México no hay investigadores
jóvenes por falta de apoyo

México carece de una política científica, pero sí cuenta con una de maquila, que convierte a los
jóvenes investigadores en mano de obra barata para las transnacionales.

José Luis Estrada

A diferencia de países como Francia,
España y Japón, que destinan
recursos para la investigación, en
México los jóvenes egresados de
carreras científicas no tienen a dónde
ir, porque las instancias que apoyan
la ciencia, como el Conacyt,  son muy
burocráticas y regatean los recursos
y el Sistema Nacional de
Investigadores (SIN), es un club de
élite, con pocos miembros de la
comunidad nacional, dice el
investigador de la Universidad de
Guadalajara, Alfonso Islas Rodríguez.

Criterio
Doctor Andrés
Valdez Zepeda... pág. 2
Nosotros
Salvador
Rodríguez... pág. 2
Bolsa de trabajo
¿Buscas empleo?
Consulta la página 18
Pasaje cultural
Aquí no
paga nadie... pág. 19
Victimario
Fabián Medina, fotógrafo y
arquitecto... pág. 23
Memoriabierta
Manuel Jiménez Mederos...
pág. 25
El orgullo de ser universitario
Giovanni Silva, premio a la
Creatividad digital ...pág. 26
Deportes
Encuentros de futbol...pág. 27 El proceso de formación de talentos nuevos en la investigación es largo

A
D

R
IA

N
A

 G
O

N
Z

Á
L

E
Z

Continúa en la pág.  ☛  3

Expropiación de ingenios,
un nuevo Fobaproa

El rescate de esta
industria costará a todos
los mexicanos.

Luis Eduardo Carrillo

El gobierno federal, con la
expropiación de 27 ingenios
azucareros que se encontraban en

quiebra, asume una posición
obligada y resuelve un problema
económico y social muy fuerte,
coinciden en señalar especialistas de
la Universidad de Guadalajara.

Al respecto, Santiago Sánchez
Preciado, secretario académico del
Centro Universitario de Ciencias
Biológicas y Agropecuarias (CUCBA),

Cerca de un millón de
jaliscienses radican en
Estados Unidos.

Aumentó 2 por ciento la
canasta básica en la ZMG.
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El Lago de Chapala y el modelo de gestión pública

Doctor Andrés Valdez Zepeda*

Chapala se muere ante la indiferencia social y la irresponsabilidad
gubernamental. A juzgar por los resultados, las estrategias,
acciones, proyectos y decisiones que se han tomado hasta el
momento para rescatar el Lago de Chapala no han sido exitosas.
Por lo tanto, se tienen que reorientar estas estrategias,
considerando el problema del lago como uno de naturaleza
compleja y multidimensional.

Las soluciones hay que buscarlas en casa, por lo que diferentes
instituciones, grupos cívicos, dependencias e investigadores de
Jalisco y del país, han aportado sus conocimientos y propuestas
para coadyuvar en la solución del problema. Lo que hace falta en
acciones concretas, nuevas políticas públicas y cambios de actitud
de los gobernantes.

Ante el fracaso, estamos obligados todos a realizar  una nueva
lectura del problema, basado en un diagnóstico multidisciplinario e
integral. Para aportar en este sentido, se enlistan las conclusiones y
recomendaciones a las que se llegaron como resultado del trabajo
del grupo de investigación sobre el Lago de Chapala, de la
Universidad de Guadalajara.
1. La crisis de Chapala de hoy día es distinta a la sufrida en

años anteriores, como la experimentada a inicios de la
década de los cincuenta y los noventas del siglo XIX. Hoy,
rea lmente es tamos ante  una verdadera catás t rofe
ambiental.

2. La problemática del Lago no es solamente de carácter natural o
técnico, sino fundamentalmente de origen administrativo y
político, que incluye toma de decisiones, políticas públicas
inadecuadas y uso irracional del recurso.

De acuerdo a la  matr iz  de d iagnóst ico de la
problemática que aqueja a este importante ecosistema, el

85 por ciento de los males del Lago de Chapala tiene su
origen en causas no naturales, sino en acciones u omisiones
realizadas por el hombre, muchas de ellas de carácter
irracional.

De esta forma, no sólo por la escasez de lluvia o por la
alta evaporación del líquido, Chapala se encuentra en crisis sino
también por la desatención, la sobreexplotación y el abuso
generado por la acción humana.

3. La crisis no es del agua, sino del modelo de uso, gestión y
administración de este recurso. La crisis que enfrenta hoy día el
Lago de Chapala es también de naturaleza distinta que la crisis
de 1955 y la de 1896.

4. Chapala necesita un modelo moderno de gestión participativa y
de   administración integral del agua.

5. Chapala requiere una verdadera política de Estado, incorporando
a profesionistas de diferentes disciplinas, como de la
administración y las políticas públicas, en la gestión y dirección
de esa importante cuenta.

6. Chapala debe ser parte de la agenda nacional y una prioridad
real del Estado mexicano.
Todas estas conclusiones nos llevan a considerar que lo que

está fallando es el modelo de gestión y las políticas públicas  que
hasta hoy se han impulsado para tratar de resolver los problemas
del lago. Por ello, es importante recalcar que mientras predomine
la concepción de que la problemática es resultado de la sequía o
de los ciclos climáticos, como lo señala la CNA, o el gobierno del
Estado, no podremos realmente pensar en que Chapala se va a
recuperar.❖

*Investigador y jefe del Departamento de Administración del CUCEA.

Salvador
Rodríguez,
24 años en la
Universidad

Luis Eduardo Carrillo

Don Salvador Rodríguez García, también
conocido como “Chava el chivero”, trabaja “muy
a gusto” en el rancho la Cofradía, de la

Universidad de Guadalajara. Convive
cotidianamente en el campo con sus compañeros
de trabajo, con los animales y la pastura.

“Me siento muy contento en esta casa de
estudios, porque he aprendido mucho del trabajo
diario”, señaló para Gaceta Universitaria
Rodríguez García, mientras juntaba con una pala
el alimento de sus animales.

Su labor comienza a las ocho de la mañana
y no para hasta la una de la tarde. Después
de una hora de descanso, a las dos retoma
sus actividades, hasta las cinco.

“Lo que hago es alimentar a los animales,
los saco a pastar y hago la limpieza de los
corrales, entre otras cosas”.

Con una sonrisa en el rostro, Rodríguez
García comentó que trabaja en las áreas de
ovinos, y vacas de ordeña. En esta última
trabajó por espacio de seis años.

“Tengo 24 años laborando para la UdeG
y me siento bien. Además, me mantengo
ocupado, ya que tengo mucho trabajo”.

El empleado de esta empresa universitaria
señaló que laborar en la Universidad de
Guadalajara le da mucha seguridad económica:
“nos pagan bien y el mero día”.

Rodríguez García, orgulloso de su familia,
comentó que está casado y tiene ocho hijos.
“Mi esposa se llama Concepción Estrada”.

Después del trabajo en el rancho la
Cofradía, me voy al cerro, donde trabajo dos
hectáreas de tierras de milpa. Ahí, durante las
tardes “me dedico a cuidar la siembra”. Agregó.

Con la camiseta de la Universidad bien puesta,

“Chava el chivero” dijo que cuando se jubile quiere
continuar trabajando en este rancho. Aseguró que
la Universidad es un lugar seguro para hacerlo.

“Me he sentido muy contento los 24 años
que he trabajado en la UdeG”.❖

Aprende del trabajo diario
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Agregó que México carece de una política
científica, pero sí cuenta con una de maquila,
que convierte a los jóvenes investigadores en
mano de obra barata para empresas
transnacionales, y ejemplo de ello es Jalisco,
donde el Consejo Estatal de Ciencia y
Tecnología (Coexijal) lo maneja la Secretaría
de Promoción Económica y no la Secretaría
de Educación, que sería su espacio lógico y
natural.

Islas Rodríguez, quien comparte la postura
del doctor René Raúl Druker, mexicano con
autoridad científica y reconocimiento mundial,
de que en el país la ciencia envejece por falta
de jóvenes investigadores, estableció que la
comunidad de investigadores vio con buenos
ojos la propuesta del gobierno federal de
aumentar recursos para la investigación
científica, pero todo fue una quimera, ya que
con el “atorón” económico que se vive,  no
habrá más dinero.

El profesor investigador del Centro
Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias, dijo que la investigación
científica está concentrada en la ciudad de
México, pues de los casi ocho mil
investigadores pertenecientes al SNI,  la mitad

reside en dicha ciudad y el resto se reparte en
todo el país, aunque estados como Tabasco,
solo cuentan con uno y Jalisco, que es de los
más altos,  con cerca de 200.

“Un país se desarrolla y crece cuando
invierte en ciencia,  si no, nunca lo logrará”,
expresó el investigador universitario.

La titular de la Unidad para el desarrollo
de la investigación y el posgrado, de la
Universidad de Guadalajara, Sonia Reynaga,
estableció que el número de investigadores
universitarios que pertenecen al SNI no se ha
podido aumentar en los últimos diez años, por
lo que la cantidad promedio oscila entre 170
y 178, a pesar de que son muy  buenos,
reconoce  que ha faltado empuje para formar
nuevos.

Puntualizó que son diversas las condiciones
para lograrlo.  Una es que los especialistas
sumamente productivos, trabajan en solitario
o no permiten que alrededor de ellos crezcan
nuevos grupos.  En otras ocasiones no existen
las condiciones para formarlos, por falta de
insumos.

Añadió que algunos estudiantes jóvenes
sobresalientes asisten con investigadores de
reconocido prestigio. Sin embargo, otros
prefieren no proseguir con sus estudios
científicos por falta de apoyos, sobre todo

económicos, pues el proceso de formación
de  talentos nuevos en la investigación es largo.

La funcionaria universitaria,  quien
estableció que la Universidad de Guadalajara
es joven en  este aspecto. Dice que  pese a la
investigación aislada que se ha hecho, la
máxima casa de estudios de Jalisco más que
un reglamento de investigación,  requiere
lineamientos para determinar hacia dónde
quiere ir, qué tipo de investigaciones desea
realizar y las condiciones en las que los
investigadores desplegarán sus conocimientos.

En las disciplinas  médicas, de salud,
biológicas e ingenierías, la Universidad de
Guadalajara realiza investigación cualitativa y
cuantitativa, pero falta fortalecer las
especialidades artísticas y económicas.v

INVESTIGACIÓN

En México no hay investigadores…

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
COORDINACIÓN GENERAL DEL SISTEMA PARA LA INNOVACIÓN DEL APRENDIZAJE

La Universidad de Guadalajara
por medio de la

Coordinación General del Sistema para la
Innovación del Aprendizaje invita al:

Atentamente
“Piensa y Trabaja”

Guadalajara, Jal., septiembre de 2001

X Encuentro internacional
de educación a distancia

“Hacia la construcción de la
sociedad del aprendizaje”

Del 27 al 30 de noviembre de  2001,
en el marco de la

FERIA INTERNACIONAL DEL LIBRO

• Conferencias magistrales
• Páneles
• Talleres
• Mesas de trabajo

Recepción de ponencias, hasta el 28 de
septiembre de 2001

Informes y envíos:
comured@cencar.udg.mx

xencuentro@yahoo.com.mx

Lamentan que se haya revivido a la FEG y
que derribe funcionarios

El Rector general de la UdeG, Trinidad Padilla
López, se refirió a las presiones que hizo la
FEG para que renunciara el ex secretario de
Educación, Miguel Agustín Limón.

Como “lamentable” y “deplorable” calificó el
Rector de la Universidad de Guadalajara, José
Trinidad Padilla López, el que se haya revivido
a un “cadáver” como la FEG, permitiéndole
incluso remover a funcionarios estatales.

En entrevista, el Rector general de la UdeG,
se refirió a las presiones de la Federación de
Estudiantes de Guadalajara (FEG) para que fuera
removido el ex secretario de Educación, Miguel
Agustín Limón Macías, al tomar las instalaciones
de la Escuela Normal.

Padilla López señaló que es “lamentable,
deplorable, porque podría enviar malos mensajes a
la comunidad tapatía”, pues “hay muchos ciudadanos
que piensan que se están reviviendo cadáveres”.

Declaraciones textuales extraídas del periódico
Público, aparecidas el 6 de septiembre de 2001.v

El equipo de Gaceta Universitaria da la bienvenida a este nuevo espacio, que desde hace

tiempo solicitaban nuestros lectores.

Buzón del lector nace de la necesidad de dar a conocer los puntos de vista de los

universitarios y la sociedad en general, no solo sobre lo que sucede en la Universidad, sino

también acerca del acontecer diario de la localidad.

De esta manera, con apertura, y como un servicio más a nuestros lectores, Gaceta abre el

Buzón del lector para todos aquellos que deseen externar algún comentario u opinión sobre

cualquier ámbito: político, económico, social, educativo y cultural de la entidad y del país.

La dirección de nuestro correo es: comsoc@redudg.udg.mx

¡Bienvenidos a Buzón del lector!

Nota. Porque el espacio es pequeño, sugerimos a nuestros

lectores que los textos que envíen sean de máximo cien palabras.

En caso de rebasar tal medida, la redacción de Gaceta se reserva

el derecho de publicarlo.
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SALUD

Cada vez más jóvenes padecen diabetes

Martha Eva Loera

Es necesario
incrementar la
investigación nutricional
para mejorar hábitos
alimenticios, disminuir
los gastos de medicación
y mejorar la calidad de
vida.

Los malos hábitos alimenticios, las
presiones de la vida moderna, las
condiciones nutricionales y la vida
pasiva ocasionan que la diabetes
aparezca a menor rango de edad
que hace algunos años, afirmó
Jaime López Delgadillo, profesor
del Departamento de Economía,

del Centro Universitario de Cien-
cias Económico Administrativas
(CUCEA), de la Universidad de
Guadalajara.

Tal juicio lo emitió al citar su
investigación “Costo-utilidad en el
tratamiento de la diabetes en las
instituciones públicas de la zona
metropolitana de Guadalajara”.

Las estadísticas indican que a
partir de los 40 años, las personas
corrían mayores riesgos de adquirir
diabetes. Hoy tener 25 años de edad
es factor de riesgo.

Se calcula que en la zona
metropolitana de Guadalajara, entre
el 8 y 11 por ciento de la población
mayor de 25 años padece de
diabetes.

Esta enfermedad lo primero
que afecta es el rendimiento de
las personas, que se traduce en
disminución de eficiencia en tér-

minos de su participación produc-
tiva dentro de las empresas.

En el ámbito nacional, el sector
salud gastó cerca de 13 mil 310 mi-
llones de pesos durante el 2000 en
tratamientos de diabetes.

Calificó a la diabetes como
una de las enfermedades crónicas
más agobiantes en la
sociedad mexicana.

Esta enfermedad
se caracteriza por la
incapacidad de l
organismo de producir
insulina, por lo que el
indiv iduo que la
padece no puede procesar los
azúcares.

La consulta a médicos y gastos
por medicinas para combatir este
mal crónico, aumentan y disminuye
la calidad de vida de los afectados.

La falta de cuidados por parte

de los pacientes da pie a que
aparezcan complicaciones en la
vista, renales e hipertensión.

Los problemas que ocasionan las
enfermedades crónicas no solo re-
presentan un asunto para el sector
salud, sino también para la econo-
mía del paciente y del país.

Los estudios del
tratamiento de la
diabetes no solo
deben considerar
aspectos médicos. El
análisis de tal
problema involucra
otras ciencias como

la economía.
La economía ayuda a los

médicos a pensar en la enfermedad
dentro de una nueva dimensión. Los
lleva a reflexionar qué tratamiento
puede ser mejor para los pacientes
y cuál les resulta más accesible, sobre

comentó que con esta decisión el
gobierno ayudará a regularizar la
industria azucarera del país.

Sin embargo, si quiere apoyar a
este sector, es necesario planificar
para lapsos más largos,
en los cuales sea posi-
ble resolver, entre otros
aspectos, la rentabili-
dad y sanidad econó-
mica de esta industria.

Salvador Hurtado
de la Peña, jefe del
Departamento de Producción
Agrícola, del CUCBA, aseguró que el
problema más grave es que estemos
ante un caso similar al Fobaproa, el
cual no se ha investigado ni expuesto
a la opinión pública. “¿Qué
pretenden: un Fobaproa cañero?”

¿Deben tomarse estas
medidas?

A causa de las condiciones por las
que atravesaban los 27 complejos
azucareros, la expropiación es
necesaria, porque se podría agudizar
el problema, coinciden los
especialistas del CUCBA.

Sin embargo, el maestro en
ciencias Hurtado de la Peña,
expresó que antes de tomar este tipo

de decisiones es preciso poner en
orden la industria –en este caso la
azucarera–.

Lo primero era investigar la si-
tuación de cada uno de los ingenios
y los motivos de sus fracasos, para
luego proceder a esta decisión.

Otro punto en
contra es que el ejecu-
tivo federal tomó “una
actitud que se puede
catalogar como violen-
ta, por el hecho de in-
cautar o expropiar”.

Lo peor de todo...

Para los especialistas de la UdeG,
los maestros Sánchez Preciado y
Hurtado de la Peña, el rescate de la
industria azucarera costará a todos
los mexicanos, “ya que con nuestros
impuestos pagaremos esta
expropiación”.

“La decisión afectará al pueblo,
puesto que viene a recortar el
presupuesto”.

Hurtado de la Peña agregó que
las más afectadas serán las clases
media y baja.

El gobierno federal ha dado a
entender que expropió los 27
ingenios para sanearlos
económicamente y en 18 meses los
revenderá al mejor postor, aunque

INDUSTRIA

Expropiación de ingenios…

Viene de la pág.  ☛  1

todo para los grupos de ingresos
bajos.

Destacó la importancia de la
prevención contra las
enfermedades crónicas, porque
una vez que éstas se presentan,
los medicamentos por sí mismos
no devuelven la salud, como
sucede a quien después de una
indigestión toma un antiácido o
laxante para aliviar el malestar
estomacal.

Señaló que las erogaciones
destinadas a la investigación
nutr ic ional y de hábitos
alimenticios, sirven para disminuir
los gastos de medicación y para
mejorar la calidad de vida de las
personas.

La investigación de Jaime López
Delgadillo apenas lleva un 50 por
ciento de avance. Dará a conocer
resultados a finales de año.❖

EVIDENTE DE NUEVO

LA FALTA DE

PLANEACIÓN EN EL

SECTOR AGRÍCOLA.

existe la posibilidad de quedarse con
alguno. Tal es el caso del ingenio de
Tala, por el cual el gobernador de
Jalisco ha mostrado interés.

Necesaria planeación

Los investigadores de la Universidad
de Guadalajara comentaron que el
problema azucarero se vislumbraba
desde hace tiempo.

Estuvieron de acuerdo en que es
necesaria una verdadera planeación
en las actividades y políticas de
gobierno.

Al respecto, Santiago Sánchez
señaló que es indispensable conocer
la capacidad de los ingenios para
abastecerse de materia prima, de
generar utilidades y su destreza para
moverse en los mercados nacional
e internacional.

Hurtado de la Peña aseveró: “lo
que mal empieza mal acaba.
Tenemos una agricultura sin
planeación ni organización”.

“Necesitamos una liga perfecta
entre factores como planeación,
invest igación, extensión y
producción, con el fin de obtener
una mejor agricultura y ofrecer a
la gente de campo una vida
digna”.v

Antes de tomar este tipo de decisiones es preciso poner en orden la industria
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SISTEMA

Más beneficios del SIIAU

Está por concluirse un
módulo de información que
formará parte del SIIAU, y
permitirá a los estudiantes
conocer de inmediato las
ofertas de servicio social.

Lorena Ortiz

Revisar el cardex y calificaciones en
el momento deseado; establecer
comunicación con maestros vía
correo electrónico; tener acceso al
sistema de créditos, selección de
cursos y horarios, consulta de la
bolsa de trabajo e inscripción a ella,
son algunos de los beneficios que
ofrece el Sistema Integral de
Información Administrativa
Universitaria (SIIAU) a los estudiantes
de la Universidad de Guadalajara.

El jefe de la Unidad de desarrollo
de sistemas y base de datos de la
UdeG, Porfirio Lamas López, informó
que actualmente están por terminar
el módulo de servicio social que
también va a formar parte del SIIAU.

“Este les va a permitir a los
estudiantes conocer de inmediato las
ofertas de servicio social, y de
acuerdo con los lineamientos que
marquen, podrán autoasignarse a las
plazas con base en un orden
establecido y de acuerdo con los
requisitos”.

Señaló que durante este segundo
semestre se trabajará en el sistema
de trámites de primer ingreso a
través del SIIAU, así como en  el
sistema de egresados, que también
se implantará pronto.

“Esto va a ir creciendo y
abarcando todos los espacios de
información de la Universidad. En
un futuro no muy lejano
pretendemos que los estudiantes
lleguen a pagar su matrícula por
internet, pero eso dependerá de
cada centro universitario”.

Explicó que el SIIAU nació en la
pasada administración de la UdeG
a instancias de la Secretaría de
Educación Pública (SEP).

“Este busca que en todas  las
universidades se estandaricen los
sistemas de información. Aunque el
nombre del sistema es distinto en
otras universidades públicas que
cuentan con este tipo de recursos.

El SIIAU, continuó, es un proyecto
que como su nombre lo indica, “se
refiere a la administración y
sistematización de toda la
información a través de un solo

sistema integral, donde todos los
datos que tengan que ver con las
actividades universitarias:
académicas, administrativas,
financieras, de personal, de
extensión universitaria, etcétera, se
nutran de este sistema de
información.

Asimismo, destacó la impor-
tancia de contar con un sistema de
información como el SIIAU, ya que
dijo, son muchos los beneficios que
se llegan a obtener: disminución de
costos, de tiempo, sencillez y
claridad en trámites y proce-
dimientos, eficiencia en la obtención
y acceso a la información.

“Nuestro objetivo siempre serán
los estudiantes, los maestros y la
administración”, concluyó.

La dirección para registrarse a
la página del SI IAU es:  www.
siiau.udg.mx ❖

POLÍTICA

Falta definición en el gobierno foxista

“Si Fox continúa hablando sin
actuar, corre el riesgo de que
exista entre la población un
desencanto por el cambio, así
como una nostalgia por las formas
de gobierno pasadas, fenómeno
que está comenzando, según
indican las últimas elecciones
locales.

“A final de cuentas, el que
sa ldrá perd iendo no será e l
Congreso, sino el partido del
presidente, pues los electores le
van a  pasar  la  fac tura  a l
presidente Fox por su frivolidad,
descu ido y  carenc ia  de
proyectos”.

Administra y sistematiza la información de manera integral

IN
T

E
R

N
E

T

El doctor Javier Hurtado opinó que el cambio sigue sin reflejarse
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Mariana González

El gran ausente en el primer
informe de la gestión de
Vicente Fox, fue la clara

definición de un proyecto de
nación y la forma en que lo llevará
a cabo, asegura el doctor Javier
Hurtado, politólogo e investigador
adscrito al CUCSH, al hacer un
balance de ese acto guberna-
mental.

“Por  lo  genera l ,  los
candidatos presidencia les ya
traen un p lan b ien def in ido
durante su campaña. Con Zedillo,
por ejemplo, el discurso fue la
gobernabilidad democrática. Fox
alzó el estandarte del cambio,
pero ¿cuál cambio? Este fue
posible gracias a la ciudadanía,
no a una acción de gobierno. Lo
cierto es que, hasta ahora, el
cambio sigue sin reflejarse en
acciones concretas”.

Aseguró que lo más relevante de
su informe, en lo que respecta a
política, fue la invitación que hizo a
los partidos para conformar el pacto
político nacional, que sin embargo
tampoco está definido por
completo.

“Lo sorprendente es que
transcurrieran nueve meses para
que el presidente aceptara el
acuerdo como indispensable para
gobernar, cuando desde el 3 de julio
sabía que no tendría mayoría en el
Congreso”.

El universitario enfatizó que la
gravedad de la situación aumenta
con la ruptura de la alianza por
parte de l  Part ido Verde
Ecologista. Con ello, su precaria
fuerza política en el Congreso de
la Unión quedaría reducida aún
más, circunstancia que le haría

tener a su favor solo a los 253
diputados federales y senadores
panistas, s i  es que los logra
convencer, porque hasta con ellos
tiene pleito.

“Primero es necesario precisar
los objetivos de este pacto, de
manera que sirva para rediseñar, de
forma constitucional e institucional,
las atribuciones y relaciones entre
los poderes”.

Dijo que de continuar con un
sistema de gobierno y de partidos
tan fragmentado como el actual,
en que el partido oficial no tiene
mayoría en ninguna de las cámaras
legislativas, el ejecutivo federal
debe preocuparse en cómo evitar
que tal situación ponga en riesgo
la gobernabilidad.

“Si  quiere concretar su
reforma del Estado, ante esta
perspectiva el presidente debe
pensar qué modif icaciones e
inclusiones sufrirá la constitución,
para sacar adelante sus iniciativas,
as í  como la manera en qué
aplicarán castigos para quienes
obstaculicen la sana relación entre
poderes”.

Hurtado enfatizó que en un
gobierno fragmentado es típico que
la oposición no quiera ayudar al
presidente, modo por el cual pueden
obtener algún beneficio. Por lo
tanto, es necesario crear incentivos
que estimulen la buena relación
entre estos.

El doctor en ciencias políticas
puntualizó que el gobierno federal
t iene la idea de reducir las
atribuciones legales del presidente
y pasarlas al Congreso, lo cual sería
caótico. En todo caso, modificar
nuestra estructura de gobierno
hacia un sistema parlamentario
traería mejores resultados.

Dependencia económica

El doctor Adrián de León,
economista e investigador del CUCEA,
comentó a Gaceta Universitaria
que el primer informe presidencial
no aportó nada nuevo en materia
económica. En su opinión, el
discurso foxista resultó realista, pero
con una alta dosis de optimismo.

Dijo que el gobierno federal
confía de manera ciega en que para
reactivar la economía es necesario
seguir con la reducción de la
inflación; además, espera un
fortalecimiento en este rubro a la par
de Estados Unidos.

“Empero, lo que oculta es que
no ha atacado el problema
fundamental de la economía
mexicana, que es su falta de
competitividad internacional, lo
cual implica no solo tener una
economía capaz de exportar a un
mercado diverso, sino también
poder protegerse de las
importaciones”.

Fox sabe que no puede
depender tanto de los
norteamericanos, pero tampoco
hace nada para evitarlo. En este
sentido es patente la falta de una
política económica clara, concluyó
el especialista.v
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Aumentó 2 por ciento la canasta básica en la ZMG

A pesar de que la inflación no
fue muy alta, la población
sí ha resentido el aumento de
precios, sobre todo en los
alimentos de alto consumo,
como el jitomate.

MC Ma. del Carmen Macías Huerta

Licenciada Ma. del Consuelo

Valdivia Preciado *

El aumento promedio de los precios de los
artículos de la canasta básica, conformada por
77 productos básicos en la zona metropolitana
de Guadalajara, de mayo a agosto, fue de 2
por ciento, ya que la mayoría de ellos
mantuvieron su precio y en algunos casos
hasta lo disminuyeron.

El mayor incremento se dio en el jitomate,
hasta de 32 por ciento, la zanahoria en 22 y
el rastrillo en 9 por ciento.

Los que disminuyeron su precio de manera
notoria, fueron el pollo (menos 4 por ciento)
y algunas verduras como el chile verde (menos
17 por ciento), y el elote, menos 17.

Hay que destacar que el precio de las
verduras y legumbres más que responder al
mercado, depende de los cultivos, periodo de
reproducción y condiciones climáticas, por lo
que sus precios varían a diario y difícilmente
se mantienen iguales por más de 72 horas. El
caso del pollo también se debe resaltar, ya
que su disminución de precio fue un fenómeno
nacional.

Aunque, como lo dice el índice nacional
de precios, la inflación no fue muy alta, la
población sí ha resentido el aumento de
precios, sobre todo
en los alimentos de
alto consumo, como
el jitomate, ya que
una familia tipo (de
cinco miembros) de la
zona metropolitana
de Guadalajara,
consume entre dos y
tres kilos por semana.

En esta investigación se zonificó la
metrópoli de dos maneras: la primera en
municipios, y se dividió la ciudad de
Guadalajara en sectores, cuyos indicadores
fueron diversos, de –1 a 6 por ciento (cuadro
1). La segunda, oriente, conformado por los
municipios de Tlaquepaque, Tonalá y los
sectores Libertad y Reforma; la zona poniente,
con los sectores Hidalgo y Juárez de
Guadalajara y la parte conurbada de los
municipios de Zapopan y Tlajomulco.

La diferencia entre ellos se explica a través
de situaciones y características particulares.
Zapopan y el sector Hidalgo que aparecen
con una deflación de 1 por ciento, podríamos

explicarlo por la existencia de más
supermercados de grandes cadenas, cuyas
compras por volumen les permiten pagar
precios bajos por la mercancía, y así ofrecerlas
a su vez más baratas, y mantener los mismos
precios durante un tiempo mayor.

El sector que registró más aumentos fue
el Juárez, con 5.8 por ciento,
principalmente en frutas y legumbres, a
pesar de que ahí se localiza el mercado de
Abastos, pero hay que recordar que en
Guadalajara el principal introductor de esta
mercancía es el mercado Felipe Ángeles,
ubicado en el sector Libertad. No hay que
olvidar que es el  sector con mayor
crecimiento urbano y que sus habitantes son

de clase media en
general también que
su población
femenina es la más
numerosa en el
mercado laboral, lo
que implica que la
mayoría de las
familias surten su

despensa un solo día a la semana y
generalmente en supermercados.

Sin embargo, hay que destacar que el
municipio que mantuvo su precio en más
productos o lo disminuyó, fue Tlajomulco de
Zúñiga, ya que 15 productos, casi todos de
abarrotes, aparecen como los de menor precio
en la zona metropolitana, lo que permitió que
su inflación fuera de .5 por ciento en
promedio, a pesar de los costos de transporte
para llevarlos a esas zonas.

En el caso de las carnes, el municipio que
destacó por la disminución en sus costos fue
Tlaquepaque, pero hay que recordar que este
alimento tiene como factor incluyente en su
precio, el costo de matanza que realizan los

rastros municipales, por lo que su variación
puede ser resultado de este factor.

En cuanto a los lácteos, la leche tiene
un precio fijo, pero en general fue más
barato en Zapopan, ya que la mayoría de
ellos son elaborados por grandes empresas
que tienen un mayor del mercado, tanto en
la compra de leche como en la venta de los
productos.

Al igual que en Tlajomulco, en Tonalá
es menor el precio de algunos alimentos
que han sido adoptados por las nuevas
generaciones, como el consumo de bolillo
o pan blanco en lugar de tortillas, pero
además es destacable que las nuevas
generac iones han conservado estos
patrones alimenticios, y se mantienen
rezagadas en las alteraciones que la
influencia extranjera no impone, como la
“generación catsup”, nombre que se ha
dado a los menores de 25 años, ya que la
consumen en gran cantidad y en los más
d iversos  a l imentos :  papas  f r i tas ,

palomitas, lonches y quesadillas, entre
otros.

En cuanto a las zonas con más productos
que aumentaron su precio, guardaron las
debidas correspondencias con el indicador
general, ya que el sector Juárez fue el mayor
con 15 productos y el Libertad con 14. En el
primero destacan los grupos de aseo personal
y limpieza general.  El segundo tiene una
mayor diversidad en los productos que
aumentaron de precio.

El municipio con menos aumentos fue
Zapopan. Solo dos: naranja y avena.

En la segunda zonificación, oriente y
poniente, los indicadores tienen una diferencia
mínima, ya que en el oriente la inflación
promedio fue de 2 por ciento y en el poniente
de 1.3. Hay que destacar que existen diez
productos que tienen el mismo índice de
inflación promedio: pollo entero, zucaritas,
galletas surtidas, aceite, desodorante,
servilletas y huevo.

Entre los que aumentaron menos en el
oriente destacan la carne y productos de
l impieza general .  La carne, por ser
expedida directamente al consumidor en
carnicerías, no se aumenta a su costo el
empaquetado de los supermercados.
Además, aunque suene raro, el consumo
de carne promedio por adulto es mayor en
esta zona, debido a factores culturales
principalmente, ya que la alimentación es
más tradicional; el trabajo de muchos de
los hombres del área es físico (son albañiles,
pintores, obreros, etcétera).

En cuanto al poniente, como ya se ha
mencionado, estos resultados se deben
principalmente al control que ejercen sobre
sus precios los supermercados, ya que de la
distr ibución de el los en la zona
metropolitana, más de 81 por ciento se
encuentran en esta área, donde los
mercados son menos.❖

*Investigadoras del Departamento de Geografía y

Ordenación Territorial, del CUCSH.

El sector que registró más
aumentos fue el Juárez, con

5.8 por ciento, principalmente
en frutas y legumbres.

ÍNDICES DE INFLACIÓN EN LA ZONA
METROPOLITANA DE GUADALAJARA POR MUNICIPIO Y SECTOR

Período mayo-agosto de 2001

Fuente: Levantamiento y procesamiento propio.

Municipio

Tlaquepaque
Tonalá
Tlajomulco
Zapopan
Promedio ZMG

Índice

0 %
2.6 %
.5%
-2%
1.6%

Sector

Libertad
Reforma
Hidalgo
Juárez
Guadalajara

Índice

3.7%
1.9%
-1%
5.8%
2.6%

El jitomate se incrementó 32 por ciento
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AMBIENTE

Un buen pretexto para dejar de fumar

Biól. Ma . de Lourdes Rebolledo

Licenciado Ulises Samayoa Cortés*

La nueva ley emitida por el gobierno de
fumar en lugares públicos  cerrados,
restaurantes, con su área de fumadores y
no fumadores, etcétera, puso a pensar a
algunas personas sobre el hecho de si no
será una exageración l legar a estos
extremos. ¿Realmente era tan necesario
promulgar una ley al respecto? ¿Realmente
es tan dañino el cigarro que me fumo
después de comer?

Para ser sinceros, debemos reconocer que
el humo de tabaco en el ambiente (HTA) es un
importante contaminador del aire de
interiores. La naturaleza ubicua del HTA en
lugares cerrados señala que es inevitable que
los no fumadores lo inhalen  involun-
tariamente.

El humo de tabaco en el ambiente es una
mezcla dinámica y compleja de más de 4,000
productos químicos que se encuentran tanto
en su fase de vapor como en partículas. Se
sabe que muchos de estos compuestos son
agentes tóxicos o carcinógenos. La
exposición de los no fumadores a sustancias
tóxicas y carcinógenas relacionadas con el
HTA siempre ocurrirá en interiores donde se
fuma.

Aunque estemos en espacios que tengan
una ventilación adecuada y se pueda disminuir
el olor del humo de tabaco en el ambiente
(HTA), los riesgos para la salud no se eliminan
mediante los métodos de ventilación
normales.

Las investigaciones realizadas han llegado
a la conclusión de que no es factible la
remoción total del humo de tabaco —una
mezcla compleja de componentes gaseosos y
partículas— a través de la ventilación.

La solución más efectiva es evitar que se fume
en el ambiente del individuo, ya sea prohibiendo
fumar o restringiéndolo en habitaciones diseñadas
para ese fin. Estas habitaciones deberán ventilarse
por separado al exterior.

Aunque algunos limpiadores del aire están
diseñados para eliminar contaminantes
gaseosos específicos, no se espera que puedan
eliminar todos estos contaminantes y no debe
confiarse en que así sea.

Todos los compuestos encontrados en el
humo del “flujo principal”, humo inhalado por
el fumador activo, también se encuentran en
el humo del “flujo lateral”, humo emanado
por el cigarro, puro o pipa por el extremo
que se quema.

El HTA está formado tanto por el humo
del flujo lateral como del flujo principal
exhalado. A quien inhala HTA se le denomina
a menudo “fumador de segunda mano”,
“fumador pasivo” o “fumador involuntario”.

Se ha establecido firmemente que la
exposición al humo de tabaco por vía activa
origina cáncer al pulmón y otros cánceres;
enfisema y otras obstrucciones pulmonares
crónicas; enfermedades cardiovasculares  y
otras en los adultos. Sin embargo, los
fumadores no son los únicos afectados.

La Agencia de Protección Ambiental de
Estados Unidos (EPA) ha clasificado al HTA como
un carcinógeno para los humanos (grupo A)
y estima que en Estados Unidos
aproximadamente 3,000 no fumadores
mueren de cáncer al pulmón por su causa.

La Sanidad General de Estados Unidos,
el Consejo de Investigación Nacional y el
Instituto Nacional para la Seguridad
Ocupacional y Salud, también concluyeron
que el tabaquismo pasivo puede causar
cáncer al pulmón en los adultos sanos que
nunca han fumado.

Los pulmones de los niños son más
susceptibles a los efectos nocivos del HTA. En
los lactantes y niños menores de tres años, la
exposición al HTA aproximadamente duplica
la incidencia de neumonía, bronquitis y
bronquiolitis.

La inhalación de partículas del HTA se ha
asociado a dificultades en la respiración,
enfermedades pulmonares, empeoramiento
de las enfermedades respiratorias y
cardiovasculares existentes, cambios en el
sistema inmunológico y disminución de
defensas. Se ha demostrado que los no
fumadores, niños y cónyuges en particular que
se exponen directamente al HTA y que pasan
un tiempo considerable con fumadores, sufren
molestias, irritación y efectos adversos a la
salud. Los efectos cardiovasculares agudos del
HTA incluyen el aumento del ritmo cardíaco y
la presión arterial, y carboxihemoglobina en
la sangre.

Cada vez más las personas cercanas a un
fumador se hace consciente de todas estas
afectaciones a su salud y por lo tanto exige
más su derecho a no ser fumador de “segunda
mano”.  Tal es el caso en Guadalajara en los
edificios donde actualmente se lleva a cabo la
investigación de calidad de aire interior, por
parte de la Unidad de Protección Civil, de la
Universidad de Guadalajara,  en donde, según
las encuestadas realizadas, entre  un 31-38
por ciento del total de los ocupantes (529
personas) de los edificios estudiados  se quejan
de un molesto  olor a cigarro en su entorno
laboral.

Bueno, y si todo esto no nos convence,
sería bueno ir investigando a cuánto ascienden
las multas por infligir la regla de no fumar  en
lugares públicos. ¿no cree? ❖

*Unidad de Protección Civil.

El cigarro es un importante contaminador del aire de interiores
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UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Centro Universitario de Ciencias

Biológicas y Agropecuarias

Departamento de Ciencias Ambientales

Centro de Estudios e Investigaciones en

Comportamiento

invitan al

PRIMER CURSO DE ACTUALIZACIÓN

EN ANÁLISIS DE LA CONDUCTA

Lugar: Centro Universitario de Ciencias de

la Salud.

Duración: 2 semestres, lunes, de 17:00 a

19:00 horas.

Inicio de curso: 24 de septiembre.

Informes en avenida 12 de diciembre 204,

colonia Chapalita.Teléfono 31 21 11 58, con

Carmen Quintana, correo electrónico:

carmenq@mail.udg.mx

Firman convenio IRD y UdeG

La Universidad de Guadalajara y el Instituto de

investigación para el desarrollo (IRD, por sus

siglas en inglés), de Francia, firmaron un convenio

para realizar el proyecto de investigación “Sistema

para el estudio de la degradación ambiental de la

cuenca Lerma-Chapala y su impacto en la zona

metropolitana de Guadalajara, específicamente

en relación con el uso del agua”.

Enlace de estudiantes mediante fibra óptica

Del 10 al 14 de septiembre, y como parte de las

actividades de la Semana del abogado, la División

de estudios jurídicos, del Centro Universitario de

la Ciénega, enlazará mediante fibra óptica a los

estudiantes de la licenciatura en derecho,

pertenecientes a los centros universitarios

regionales de Lagos de Moreno, Autlán, Ciudad

Guzmán y Puerto Vallarta, Jalisco.

De esta manera, los alumnos podrán

presenciar y participar, desde sus lugares de

origen, en estas actividades. Para esta edición,

el CUCiénega transmitirá, desde el campus de

Ocotlán, conferencias a cargo de juristas

prestigiados, así como una mesa redonda con

los dirigentes de los tres principales partidos

políticos en Jalisco, además de la doctora

Leticia Bonifaz, exasesora del Ejército Zapatista

de Liberación Nacional.v

Apoyos universitarios a la Cruz Roja

Desde junio pasado, el Centro Universitario de

los Altos, junto con los alumnos de su sede en

Tepatitlán, iniciaron una campaña permanente

de recaudación de fondos para la Cruz Roja

de esa entidad.

El propósito es apoyar la construcción de las

nuevas instalaciones de la Cruz Roja, delegación

Tepatitlán, ya que las actuales son disfuncionales.

A cambio del donativo por parte de la

comunidad, entregan litografías de excelente

calidad.

En este mes será el cómputo final del dinero

recaudado, para entregarlo a las autoridades

de esa institución.v

El CUCSur da bienvenida a estudiantes

El 3 de septiembre pasado inició un nuevo ciclo

escolar en el Centro Universitario de la Costa Sur.

El rector de dicho centro, doctor Juan José

Palacios Lara, recordó a los alumnos que

quedaron atrás los días de la preparatoria, a la

vez que reafirmó el privilegio que tienen al ocupar

un lugar en el sistema de educación superior.

En su discurso mencionó que la meta de

su plan de trabajo, iniciado en mayo pasado,

es “consolidar al CUCSur como un centro

universitario de excelencia académica”.

A la bienvenida asistieron 360 alumnos de

los 394 admitidos.v
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Posible centro de cómputo en el Cefereso

La propuesta del
Cuciénega tiene el
propósito de fortalecer
las carreras de abogado
y administración,
conformadas por
alumnos trabajadores
del Centro Federal de
Readaptación social.

Lorena Ortiz

D e ser aprobada la
propuesta del rector del
Centro Universitario de la

Ciénega, Pedro Javier Guerrero
Medina, de instalar un pequeño
centro de cómputo en el Cefereso,
pronto los alumnos de las carreras
de abogado y administración de
empresas conformadas por
trabajadores custodios y
administrativos del Centro Federal
de Readaptación Social, podrían

complementar sus estudios con estas
herramientas.

Guerrero Medina explicó que
desde 1994, cuando fue creado el
Centro de la Ciénega, de la
Universidad de Guadalajara, este
puso en marcha la carrera de
abogado en las instalaciones del
Cefereso, de la cual han salido tres
generaciones, mientras que la de
administración de empresas la
inauguraron hace cuatro años
aproximadamente.

El rector del CUCiénega indicó
que con este centro de cómputo
pretenden fortalecer dichas carreras.

“Solo neces i tamos var ias
computadoras en red, para que
los estudiantes puedan consultar
los servicios de la Universidad de
Guada la j a ra  a  t ravés  de
internet”.

Señaló que es importante que las
nuevas tecnologías lleguen a todas
las preparatorias y centros
universitarios de la red.

“En la Universidad de Guadalajara
nadie debe quedar sin acceso a la
tecnología. Por eso nos interesa que

también los estudiantes que cursan su
carrera en las instalaciones del
Cefereso no sean la excepción”.

El CUCiénega tiene firmado un
convenio con la Secretaría de

Gobernación, con la que acordó
impartir las carreras de abogado y
de administración de empresas a
custodios y administrativos del
Cefereso.

“Lo que queremos es dar un
apoyo más a estas áreas y de esta
forma complementar el programa
de las carreras”.

Aprobar la propuesta depende
del acuerdo al que lleguen con la
Secretaría de Gobernación: “el
proyecto está en revisión. No
sabemos si la legislatura lo
reglamentará o permitirá tenerlo.
Suponemos que en caso de
aprobación habría algunos candados
para el  acceso controlado de
internet”.

Otra cuestión a resolver es el
número de computadoras que
apoyarían al acuerdo, así como el
resto del equipo y el mobiliario.

Pedro Javier Guerrero Medina
informó que además del centro de
cómputo tienen considerados otros
proyectos y diplomados para los
alumnos que estudian en el
Cefereso: “uno es el servicio de
análisis clínicos y pruebas antidopin.
También queremos instalar una
pequeña biblioteca más adelante,
una vez aprobado el centro de
cómputo”.v

Maestro Carlos M. Orozco Santillán*

La creciente complejidad de la sociedad actual

demanda de nuestra organización gremial un

activismo comunitario que le retribuya

reconocimiento, pertenencia y respaldo de una

base magisterial y ciudadana cada día más

crítica y participativa.

En ese contexto, que ha superado el

determinismo ideológico, abatir los rezagos

sociales es una de las tareas reivindicativas del

sindicalismo moderno, en el que reconocemos

a nuestros agremiados como miembros de una

colectividad que sufre las consecuencias de la

ineptitud institucionalizada.

Defender los derechos de los niños y adultos

mayores, promover el desarrollo de las personas

con discapacidad, impulsar la asistencia social

para los enfermos y, en fin, apoyar a los grupos

más vulnerables y ciudadanos en general, es

luchar por los derechos de los académicos y

sus familias, en cumplimiento de un deber ético

que ha distinguido históricamente a los

universitarios.

No obstante, en el marco de ese activismo

humanitario existe una tarea pendiente que se ha

convertido en bandera casi exclusiva de quienes

han tenido acceso a la educación superior

especializada: la defensa del medio ambiente, lo

que lejos de ser motivo de orgullo, resulta

preocupante para nuestro organismo sindical, que

reconoce en el ambientalismo y el desarrollo

sustentable una actividad que debe involucrar a

la sociedad en su conjunto.

Hasta hoy la Universidad de Guadalajara, por

medio de académicos y estudiantes, es la

institución que se ha distinguido en la defensa de

los recursos naturales que aún existen en nuestro

estado, más como una tradición que como una

actividad sistematizada.

En el ámbito científico, académicos del CUCBA

y CUCEI han desarrollado investigación para la

preservación del bosque la Primavera, la sierra

de Manantlán, la cuenca Lerma-Chapala, el

bosque Los Colomos y el estero El Salado, entre

otras zonas de gran biodiversidad.

Sin embargo, abanderar hoy esta causa

corresponde a toda la comunidad universitaria.

Directivos, académicos y estudiantes debemos ver

en la preservación de la naturaleza una de las

actividades sustantivas de nuestra alma mater,

como expresión de la extensión, difusión y

reproducción de una nueva cultura para el

mejoramiento de nuestro hábitat.

Formarnos para capacitar es, pues, un

compromiso ineludible de los universitarios para

debatir uno de los temas más importantes del siglo

que inicia. Bandera de activismo social en países

desarrollados en los que la población es capaz

de comprender de manera crítica lo que para los

mexicanos resulta una abstracción en la

cotidianeidad, en la que vemos con cierta

indiferencia o cansancio, la polución por

deforestación, la desecación de nuestros lagos,

la grave contaminación y agotamiento de mantos

acuíferos, las modificaciones climáticas y por

supuesto, la consecuente alteración de los

ecosistemas de nuestro entorno, fenómenos

inherentes a la sobreexplotación de los recursos

naturales y a la ineptitud gubernamental para la

restauración, rescate y manejo racional de tal

riqueza.

El STAUdeG continuará motivando en los

académicos una cultura ecológica sustentada y

apoyando a organizaciones ambientalistas por

medio de un activismo solidario.

No renunciaremos a las banderas que hemos

retomado: la defensa del bosque la Primavera, la

propuesta de un jardín botánico en el parque

Metropolitano, la preservación del bosque Los

Colomos y nuestra manifiesta oposición al impacto

en el estero El Salado.

Ahí donde se atente contra el patrimonio

natural de los jaliscienses y de las generaciones

por venir, el STAUdeG estará presente bajo la

premisa de que la defensa ambiental no debe

ser bandera política de unos pocos, sino tema

fundamental del quehacer universitario y de la

reivindicación ciudadana en un mundo en el

que lo único inevitablemente global es el

ecosistema.❖

* Coordinador de comunicación del STAUdeG.

Capacitar para la defensa ambiental

Nadie debe quedar sin acceso a la tecnología
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DIPLOMADO

Para que florezca la floricultura

Armando Ramírez Fregoso

Con el objetivo de fomentar y difundir la
producción y comercialización de flores de
manera masiva, inició la semana pasada el
diplomado Creación y desarrollo de empresas
florícolas, en el Departamento de Ingenierías
y Proyectos, del Centro Universitario de
Ciencias Exactas e Ingenierías.

Para este curso, que será impartido
durante ocho horas los sábados, hasta el 9 de
diciembre, recibieron más de 200 solicitudes,
pero solo fueron aceptados 40 aspirantes,
entre los que hay agrónomos, viveristas y
empresarios del ramo.

“Muchas personas en la entidad solicitaron
que la Universidad hiciera cursos de
capacitación en este tema, en vista de la
situación del campo, donde todo mundo busca
tener alternativas agrícolas”, comentó el
ingeniero Jesús Antonio Arboleda Peña,
coordinador del curso.

Estudios y encuestas efectuadas en la zona
metropolitana de Guadalajara, demuestran
que sus habitantes consumen flores naturales
por un valor de 15 millones de dólares por
año. Sin embargo, 95 por ciento de ellas
provienen del Estado de México.

El especialista explicó que el propósito de

estas actividades es difundir y promover dicha
industria como un agronegocio rentable,
mediante la enseñanza de nuevas tecnologías
enmarcadas en un plan de desarrollo
sustentable.

“Esperamos que los participantes se
motiven más y quizá algunos de ellos puedan
incursionar en un proyecto personal o asociado
en la producción de flores en Jalisco”.

Señaló que es difícil que la entidad se
convierta en fuerte productora en esta área,
“ya que no existe la cultura agrícola de los
cultivos de flores. En Jalisco tenemos la cultura
del agave, el maíz, la caña. Este es un intento
para divulgar la floricultura”.

Explicó que el país en general y Jalisco en
particular poseen regiones con climas
excelentes para la producción de especies
vegetales destinadas a la flor de corte, sobre
todo con técnicas agrícolas intensivas y
condiciones ambientales controladas, como las
de los cultivos de invernadero.

El diplomado proporcionará a los
participantes los conocimientos y
herramientas básicas para ahondar en esta
área del conocimiento.

La metodología consistirá en clases
teóricas, audiovisuales, conferencias
magistrales, prácticas y evaluaciones.

MIGRACIÓN

Cerca de un millón de jaliscienses radica en EU

Mariana González

Para el 2000, de Jalisco habían
emigrado más de 180 mil
trabajadores temporales. Cerca de un

millón de jaliscienses radican de forma
permanente en Estados Unidos. Los analistas
consideran que la cifra para este año será de
40 mil más.

A pesar de que nuestra entidad es la que
más migrantes aporta al vecino país del norte,
otros estados han adoptado esta tradición
migratoria: Veracruz, el 5 por ciento, cuando
hace 10 años no significaba ni el 0.1 por
ciento, al igual que Oaxaca y el Distrito
Federal.

Los estados con migración tradicional
(Zacatecas, Michoacán, Jalisco, Guerrero),
antes representaban el 80 por ciento. Ahora
no llegan al 40, asegura el maestro Alejandro
Canales, investigador adscrito al Ineser,
perteneciente al Centro Universitario de
Ciencias Económico Administrativas.

“La magnitud de dicho fenómeno a inicios
de este siglo, es sorprendente, si tomamos en
cuenta que alrededor de ocho o nueve millones
de mexicanos residen de manera permanente
en EU, los que sumados con los 12 millones
de hijos de connacionales que nacen allá, los

hace la segunda minoría en ese país, después
de los afroamericanos”.

De hecho, se espera que para dentro de unos
15 años, los hispanos sean la primera minoría,
esto sin considerar a los 400 mil individuos que
anualmente viajan a EU a trabajar por temporadas.

Acciones sí, discursos no

El maestro Canales dijo que con los datos
anteriores, cualquiera se puede dar cuenta de

que ningún gobierno ha logrado hacer nada para
aminorar este fenómeno. Hablan mucho, pero
no hay una política para detener la migración.

Por ello resultan absurdas las declaraciones
de funcionarios del gobierno federal acerca
de que a pesar del desempleo la migración ha
disminuido en un 25 por ciento.

“Es difícil que alguien tenga información
oficial para asegurar tal cosa, ya que los datos
de este año aún están recopilándose y no se
tendrán sino hasta el primer trimestre del 2002.

Los únicos datos confiables que se tienen, son
los del 2000, que fueron recopilados por el
Colegio de la Frontera Norte y el Consejo
Nacional de Población”.

Añadió que el gobierno quiere demostrar
que está haciendo bien las cosas, pero manipula
los datos. Hasta que no tenga las cifras en la
mano, lo que diga serán puras especulaciones.

Es probable que en los próximos años las
personas sigan emigrando, y quizás en unos
30 o 40 disminuya este fenómeno a causa de
factores demográficos, pero de ninguna forma
se detendrá.

“El gobierno se equivoca. Cree que con
políticas de desarrollo social va a eliminar la
migración. No se da cuenta que para la gente
que ya se ha ido una vez al norte es difícil
resistir la tentación de volver”.

Ni siquiera con la instalación de empresas
maquiladoras contendrá el flujo migratorio. ¿Qué
tipo de empleo podrá ofrecer a los mexicanos,
que supere el salario que ganan en EU?

“El gobierno mexicano no debe tener una
política antimigratoria, sino de regulación de este
fenómeno. En los estados en los que la migración
ya se desató, no se puede detener en un corto
plazo. Más bien es necesario crear políticas de
desarrollo que de forma paulatina propicien que
la gente se quede en su lugar de origen”.❖

Los módulos en que está dividido son:
invernaderos y sistemas adicionales,
propagación y producción de plantas de
especies florales; suelos, sustratos, riego y
fertilización; control fitosanitario y fumigación;
poscosecha de flores naturales; elaboración
de proyectos; presupuesto, y administración
y comercialización.

En el curso se tratarán temas como la
multiplicación de semillas, programación de
s iembra,  normas de c las i f icac ión y

embalaje, análisis del suelo, programación
de riego, plagas y enfermedades, sistemas
eléctricos y de calefacción.

A quien acredite el cien por ciento de los
módulos y asista a un mínimo del 80 por
ciento de las horas a cubrir, la Universidad
de Guadalajara le otorgará un
reconocimiento académico; además, el
alumno deberá cumplir con los requisitos de
evaluación señalados por el comité del
diplomado.v

Podrá disminuir la migración con los años, pero de ninguna forma se detendrá
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Jalisco posee regiones con climas excelentes para la producción
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Los trabajos deberán entregarse
personalmente,  en la  Oficina de
Comunicación Social de la Universidad de
Guadalajara,  quien entregará recibo
correspondiente, domicilio: Juárez  No. 976,
sexto piso,  (teléfono y fax 3825-2772).

La fecha límite de recepción de trabajos será el
31 de octubre de 2001. Deberán adjuntar ficha
con datos personales (nombre, domicilio,
teléfonos, particular y de oficina).

El jurado estará integrado por reconocidos
profesionales de los medios de comunicación y
su fallo será inapelable.

El premio será de $40,000.00 para cada
modalidad y la presea Emisario.

Fecha de premiación: 13 de diciembre de 2001,
a las 12:00 horas, en el paraninfo Enrique Díaz
de León.

El resultado se dará a conocer a través de los
medios que copatrocinan el  premio:
periódicos, radiodifusoras y televisoras del
estado de Jalisco.

Con el propósito de alentar a los periodistas jaliscienses en su labor de informar veraz y
oportunamente,

la Universidad de Guadalajara, por medio de su Oficina de Comunicación Social y los medios de
difusión más destacados de la localidad,

convocan al Premio Jalisco de periodismo “Emisario”, que se efectuará en diciembre del presente
año en la ciudad de Guadalajara, Jalisco, con las siguientes

BASES

Podrán participar periodistas de  medios
escritos y audiovisuales del estado de Jalisco.

El tema deberá haberse difundido en un medio
de Jalisco.

Se recibirán trabajos de prensa escrita,
fotografía, radio y televisión (no más de dos
trabajos por persona), publicados entre el 30
de octubre de 2000 y el 31 de octubre de
2001.

Prensa escrita: en esta categoría se premiarán
las modalidades de reportaje y nota informativa.
Requisitos: entregar material publicado, con
mención del medio en que apareció, más 4
copias del original, a máquina y sin firma.

Fotoperiodismo: se premiará la fotografía que,
además de calidad, muestre su contenido
periodístico.
Requisitos: original de su publicación, con pie
de foto, más 4 originales en formato de 8 x 10
pulgadas.

Radio: en esta categoría se premiarán las
modalidades de reportaje y nota informativa.
Requisitos: entregar material transmitido, más
4 copias sin créditos, con una duración
máxima de 20 minutos y carta de la estación
radiofónica que certifique la fecha de
transmisión.

Televisión: dentro de esta categoría se otorgarán
dos premios. Primero, en la modalidad de
reportaje o de nota informativa,  y segundo, a
la calidad de imagen (camarógrafo).
Requisitos: original del material como se
transmitió, más 4 copias sin créditos, con una
duración máxima de 24 minutos en formato
VHS.
Ficha técnica: programa y hora de transmisión.
Podrán participar trabajos individuales o por
pieza informativa.

En el marco de este certamen será otorgado un premio
a la trayectoria periodística, denominado “Despertador
americano”,
en homenaje al primer diario publicado en el continente
americano.
El premio constará de $60,000.00
Los  candidatos podrán ser propuestos por cualquier
organismo público o privado, o la ciudadanía.
La elección en esta categoría será deliberada por la
asamblea del Premio Jalisco de periodismo.
Los requisitos de participación son:
Tener mínimo 20 años comprobables de labor.
Que su trabajo periodístico se haya desarrollado en el
estado de Jalisco.
Puede  estar o no en activo. Deberán presentar su
currículo.
La fecha límite de recepción será el 31 de octubre de
2001.

Nota: Los asuntos no previstos en la convocatoria, serán
resueltos por el Consejo Directivo.

Universidad de Guadalajara ✦ Canal 58 ✦ El Financiero ✦ El Informador  ✦ El
Occidental ✦

Grupo Radiorama DK  ✦ Multivisión  ✦ Notisistema ✦ Ocho Columnas ✦
Promomedios  de Occidente ✦ Público ✦ Telecable de Zapopan ✦

Televisa ✦ Televisa radio ✦ Televisión Azteca ✦ Voz del Norte

LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Formación y producción académica, estrategia para la
innovación educativa

La Universidad de Guadalajara, ante la improrrogable transformación de las prácticas educativas en busca
de mayor pertinencia y calidad, ofrece, por medio de la coordinación general del Sistema para la Innovación
del Aprendizaje, diversas alternativas de apoyo para los docentes universitarios que deseen capacitarse o
actualizar sus conocimientos y habilidades profesionales, y así transitar de una práctica educativa tradicional
hacia otra innovadora caracterizada por:

En términos generales, el Sistema para la Innovación del Aprendizaje (Innova), promueve y apoya:
• El diseño curricular de programas educativos en modalidades no convencionales;
• el diseño de cursos y materiales para el aprendizaje autogestivo o que incorporen la tecnología de la

información y comunicación en el proceso de aprendizaje;
• la formación, capacitación o actualización relacionada con modalidades no convencionales, uso educativo

de las nuevas tecnologías y aquello enfocado a la innovación educativa en la red universitaria;
• la asesoría pedagógica, metodológica y operativa en torno a acciones innovadoras (diseño de materiales

educativos y cursos en línea, centros de autoaprendizaje, diseño de video y audioconferencias, entre otros);
• la producción y reproducción de materiales y recursos educativos, así como su distribución en la red;
• la difusión y vinculación académica que posibilita un desarrollo universitario más dinámico y con mayor

pertinencia social.
De acuerdo con las necesidades del centro universitario o SEMS, la intervención puede darse en uno o más
aspectos del proceso, en que lo más relevante es que los profesores universitarios aprenden haciendo. Tal
es el caso de los cursos o diplomados que Innova ofrece por medio de la Coordinación de Diseño Educativo
y Ambientes de Aprendizaje, cuya dinámica de trabajo permite al docente diseñar o elaborar recursos
educativos, instrumentos, estrategias o incluso proyectos que coadyuven a mejorar o cambiar su práctica
docente en beneficio de quien aprende.
El programa de formación se conforma de 30 cursos, que bien pueden tomarse de manera intensiva y
suelta o de forma integrada a un diplomado cuya estructura curricular la definen los interesados y donde la
estrategia formativa podría ser abierta y a distancia.
El programa de formación 2001 se conforma por:

Diplomado en educación abierta y a distancia
• Panorama general de la educación a distancia.
• Enseñanza-aprendizaje en sistemas abiertos y a distancia.
• Aprender a comunicar, comunicar para aprender.
• Comunicación, usos y abusos.
• Procesos cognoscitivos.
• Introducción a la teoría curricular.
• Desarrollo de materiales educativos para el aprendizaje autogestivo.
• Evaluación del aprendizaje.
• Evaluación y acreditación institucional.
• Las nuevas tecnologías en la educación superior a distancia.
• Administración de los sistemas abiertos o a distancia.
• Planeación estratégica en educación.

Diplomado en tecnología de comunicación e información para el aprendizaje autogestivo
• Comunicación educativa.
• Desarrollo de materiales educativos para el aprendizaje autogestivo.
• El audio y el video en educación a distancia.
• La computadora y el internet como recurso educativo.

Cursos para la innovación de ambientes de aprendizaje
• Desarrollo de competencias comunicativas.
• Diseño y desarrollo de evaluación de aprendizajes en educación no convencional.
• La asesoría y la tutoría en sistemas abiertos y/o a distancia.
• Diseño y desarrollo de videoconferencias interactivas.
• Uso y planificación de audioconferencias.
• Desarrollo de habilidades básicas en el uso de internet con fines educativos.
• Audioconferencia y videoconferencia interactiva. Apoyos al aprendizaje.
• El programa WebCT. Una herramienta de internet para el diseño de cursos.
• Procesos de comunicación mediada por tecnología en educación a distancia.
• Análisis de contenido, base fundamental para la utilización de recursos didácticos en la educación a

distancia.
• Introducción al diseño y desarrollo de multimedia para la educación.
• Diseño de unidades de interacción computadora-estudiante.
• Producción de video educativo.
• Creación e integración de equipos para el desarrollo de videos educativos.
• Desarrollo de habilidades en el uso educativo del authorware

De esta forma la coordinación general del Sistema para la Innovación del Aprendizaje (Innova), coadyuva a
la transformación del quehacer académico y el desarrollo institucional hacia nuevos escenarios de aprendizaje.

Mayores informes:
Coordinación de Diseño Educativo y Ambientes de Aprendizaje

Escuela militar de aviación 16
Teléfonos 36 30 14 44, 36 30 14 45.

Asesoría para el diseño de materiales y cursos. Programa de formación.
      Maestra Ma. Gloria Ortiz Ortiz Maestra Elba Patricia Alatorre Rojo

mortiz@cencar.udg.mx ealatorr@cencar.udg.mx

Centros de recursos para el aprendizaje.
Licenciado Antonio Zataráin de Lozada.

jzatarai@cencar.udg.mx
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Armando Ramírez Fregoso

Con los propósitos de ofrecer una
actualización sobre el tema y difundir
sus beneficios, el Instituto de
Astronomía y Meteorología (IAM),
impartirá un curso sobre celdas
fotovoltaicas, sistema que sirve para
generar energía alternativa.

El ingeniero Rubén Bautista
Navarro, investigador asociado A,
del IAM, será el encargado de
coordinar este curso, que iniciará el
17 de septiembre, con una duración
de dos horas diarias, de lunes a
viernes, durante dos semanas.

Desde un principio el
especialista aclara que las llamadas
celdas solares no siempre son tales,
pues “aunque es una transformación
de energía solar, no puedo decir que
solo sea eso. Hay celdas
fotovoltaicas que trabajan con la luz
de la luna cuando está llena, pues
da 150 watts por metro cuadrado,
o con iluminación artificial, tal como
funcionan las calculadoras de
bolsillo”.

“El empleo de estas técnicas no

CURSO

Beneficios de la energía lumínica

es una cosa extraordinaria.
Cualquier persona puede instalar
estos materiales, motivo que les hace
tan conocidos en el campo”.

Y explica con uno de los tópicos
que tratarán: el de su viabilidad
económica. “Si vas a abastecer una
casa habitación que esté a más de
cinco kilómetros de una línea de la
Comisión Federal de Electricidad,
cuesta lo mismo contratar el servicio
eléctrico que poner celdas solares,
con la diferencia de que esta inversión
tendrá una duración de 99 años, en
tanto que a la CFE debemos pagarle
cada mes”.

Bautista Navarro comenta que
México es pionero, a escala
internacional, en el uso de estas
técnicas. Rememora que durante la
época del presidente Luis
Echeverría, una población de la
península de Yucatán fue la primera
del mundo dotada solo con energía
de celdas solares y eólicas.

El problema de la contaminación
no está exento de estas técnicas, ya
que con su uso las celdas compuestas
de silicio se “dopan” y pueden ser

UNIVERSITARIOS

Por la presidencia de la FEU

José Luis Ulloa

Arrancaron las campañas de los nueve
candidatos a la presidencia de la
Federación de Estudiantes Universi-

tarios, en los distintos centros universitarios y
preparatorias de esta casa de estudios.

En las calles de la zona metropolitana de
Guadalajara están colocados los carteles que
incluyen la fotografía y lemas de los
responsables de cada planilla. ¿Pero quiénes
son? ¿Qué harán por los estudiantes? ¿Por su
organización estudiantil? ¿Dónde puedes
ponerte en contacto con ellos? ❖

Enrique Gerardo Ávalos González, candidato
por Afluencia estudiantil mayoritaria. Estudiante
de la maestría en urbanismo y desarrollo, en el
CUAAD. “La FEU puede ser la organización que todos
los estudiantes y la Universidad quieren. Seremos
defensores de sus derechos y promotores de
nuestras obligaciones como estudiantes”.
Correo electrónico: feu@elbulbo.com
Carlos Alberto Corona Martín del Campo,
candidato por la Red de estudiantes
democráticos. Estudiante de la licenciatura de
derecho. “Escucharé lo que el estudiante
universitario crea importante y considere bueno
para su organización. Queremos convertir a la
FEU en un ente de opinión pública propositiva”.
Correo electrónico: sumatealared@hotmail.com
Javier García Mendoza, candidato por la
Corriente crítica universitaria. Estudiante de la
carrera de economía, en el CUCEA. “Busco una
presidencia de los estudiantes, y que, por lo tanto,
responda a sus necesidades. Al organizarnos
como federación, organismo y estudiantes
seremos un canal de defensa de las causas
sociales, sin enfoques de grupo o partido político”.
Correo electrónico: javierg_feu@yahoo.com
Benjamín Gómez Vázquez, candidato por
Sinergia estudiantil académica. Estudiante de la
licenciatura en turismo, en el CUCEA. “Mis metas
están orientadas hacia una labor social, sin

quedarnos en el interior de la federación o la
Universidad, pues buscamos una interacción con
la sociedad que esté basada en las necesidades
de cada región y escuela en particular”.
Paulo Gabriel Hernández Hernández,
candidato de la Corriente estudiantil jalisciense.
“Estableceremos vínculos que nos permitan
colaborar con el sector empresarial y la
iniciativa privada, para fortalecer nuestra
presencia universitaria, al tiempo que abriremos
espacios para prácticas profesionales o de
capacitación. Nos daremos a la tarea de ofrecer
alternativas de desarrollo político y una amplia
participación democrática”. Correo electrónico:
pauza75@hotmail.com, dirección electrónica:
www.zague_cej.20m.com
Jorge Elías Hernández Ledón, candidato
por la Corriente democrática independiente.
Estudiante de la licenciatura de estudios
internacionales y egresado de la carrera de
estudios políticos y de gobierno. “Mi meta es
contribuir a la construcción de una Universidad
más democrática, que forme de manera integral
al estudiante, así como ayudar a que la UdeG
continúe como opción educativa a nivel superior,
para la población de escasos recursos”.
Yolanda Martínez Mancilla, candidata por
Convergencia estudiantil democrática. Estudiante
de la licenciatura en sistemas de información. “La

visión es la de una Federación de Estudiantes
Universitarios plural e incluyente, que trascienda
y sea partícipe en la toma de decisiones
concernientes al desarrollo de nuestra región y
estado, para generar una cultura de acción”.
Correo electrónico: yolanda@cucea.udg.mx
Francisco Manuel Orozco Rivas, candidato
de Unión estudiantil. Estudiante de la maestría
en análisis en sistemas industriales y egresado
de la carrera de ingeniería en comunicaciones y
electrónica. “Tenemos que renovar la imagen
de la FEU. Necesitamos dar pruebas tangibles de
legitimidad, además de generar en el estudiante
una identidad con la organización. Nuestro lema
es ‘Compromiso universitario’, pues sentimos
que el alumno debe comprometerse, para lo
cual debemos dar algo importante: legalidad”.
Correo electrónico: paco_une@hotmail.com
Ricardo Villanueva Lomelí, candidato por la
Corriente crítica universitaria. Estudiante de la
carrera de derecho. “La meta será vincular a la
FEU con los estudiantes y la sociedad. La federación
deberá opinar y actuar en los problemas que
afectan a la comunidad, así como llegar a las
últimas instancias para resolverlos. Es necesario
hacer de la FEU un organismo de estudiantes que
actúe de acuerdo a sus necesidades”. Correo
electrónico: rvillanueva_1978@yahoo.com, o
dirección electrónica: www.ricardovillanueva.com

tóxicas. “Pero como hoy en día
podemos generar celdas fotovoltaicas
a partir de polímeros, pronto dejarán
de ser contaminantes”.

Señala que en México no está
muy difundido su uso en las ciudades
(en el campo sí, donde sobre todo
son utilizadas para bombear agua),
a causa de que el país es productor
de petróleo. En las naciones que no
lo son está más difundido.

Para el curso aceptarán un
máximo de 25 alumnos, y las 20
horas que dura tendrán un costo de
700 pesos.

Entre los temas a tratar están:
¿qué es energía eléctrica y
luminosa?, el espectro luminoso del
sol, ¿con qué medimos la energía
solar?, los radiómetros, niveles de
energía de un átomo y fotones.
convertidores, rectificadores,
potencia eléctrica y cómo almacenar
esa energía, que ya fue
transformada, “para emplearla en
la noche, cuando es más necesaria”;
cálculo de un sistema de bombeo,
la electrólisis, mantenimiento y
demos-traciones prácticas.❖

Con el objetivo de establecer las bases para la coordinación
entre la Universidad y el gobierno en materia de servicio social,
se firmó el convenio específico de coordinación en servicio
social.

Actualmente 795 estudiantes prestan su servicio social con
el gobierno del estado.

Este tratado se realizará mediante programas sujetos a
los lineamientos que establece el Plan institucional de
desarrollo y el Acuerdo universitario para el desarrollo
sostenible de Jalisco.

Firman convenio
UdeG y gobierno del

estado
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Jalisco a la zaga en venta de autopartes

Investigadoras de la UdeG
realizan un estudio sobre las
ventajas y desventajas de las
empresas exportadoras de
autopartes.

Eva Loera

El índice de ventas de las empresas
pequeñas de autopartes, ubicadas en
Jalisco, es inferior al de otros estados

de la república, afirmaron Ana Rosa Moreno
y Laura Nina Rivera Gallo, profesora
investigadora del Departamento de Estudios
Regionales y maestra en economía por la
UdeG, respectivamente.

Lo anterior en su investigación en torno a
las ventajas y desventajas que tienen frente a
la industria global las empresas exportadoras
de autopartes de Jalisco.

Existen 635 empresas de autopartes,
pero solo 40 tienen ventas mensuales que
fluctúan entre uno y treinta millones de pe-
sos. En cuanto al número de empleados, 627
son empresas pequeñas, cinco medianas y

tres grandes, según fuentes
oficiales.

Las académicas indicaron
que la industria de autopartes
en Jalisco cuenta con una
participación importante en
cuanto a la cantidad de esta-
blecimientos a escala nacio-
nal (alrededor de 59 por cien-
to). Aproximadamente 65
por ciento de ellos son nego-
cios pequeños.

De las empresas de Jalisco
dedicadas a la producción de
autopartes, solo 35 de ellas
exportan.

constituye su principal ventaja competitiva.
En el tercer grupo se encuentran las que

tienen gastos de operación elevados; tienen
más áreas automatizadas, su mano de obra
directa es barata, mas no la indirecta para el
control de calidad, que constituye su principal
ventaja competitiva.

“La mayoría de las empresas de la muestra
tienen un comportamiento monopólico en su
línea dentro del mercado local, porque son
productores únicos que fabrican un bien o
servicio para todo el mercado”, especifica
Rivera Gallo.

Esta característica pierde su impor-
tancia cuando de competitividad inter-
nacional se trata.

Dentro del mercado de exportación,
dichas empresas se ven obligadas a
aceptar la demanda de sus clientes (sobre
todo estadunidenses) para obtener
pedidos. Por ello es necesario que
renueven constantemente su tecnología.

Quince de las empresas son de
capital nacional y dos tienen
participación de capital extranjero.
Entre los productos que exportan, se
encuentran componentes simples,
como filtros para gasolina, estribos,
retenes, tanques de combustible,

El estudio se enfoca a 17 empresas
ensambladoras, tres de las cuales  producen
equipo original y 14 fabrican equipo de
repuesto.

Las empresas de la muestra se dividieron
en tres grupos: las que no disponen de áreas
automatizadas suficientes y cuyos procesos
son manuales. Tienen como ventaja
competitiva la mano de obra barata,
comparada con la de otros países.

El segundo lo conforman las que tienen
una erogación más alta en materia prima (17
por ciento de la muestra), aspecto que

defensas y partes para defensas, entre otros.
Las académicas señalaron que uno de

los motivos importantes para centrar la
atención en los elementos que permiten a
la industria de autopartes aprovechar o
desarrollar ventajas competitivas, era que
México pretende convert irse en la
plataforma automotriz más atractiva para
la inversión en el hemisferio occidental, lo
cual tiene repercusiones relevantes en la
industria de autopartes, sobre todo en un
contexto de intensificación de acuerdos
comerciales.v

Existen 635 empresas de autopartes
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Estudiantes europeos
apoyarán trabajos de
investigación y
conservación del
cocodrilario
universitario

Luis Eduardo Carrillo

El reptilario Cipactli, del Centro
Universitario de la Costa (CUCosta),
de la Universidad de Guadalajara,
cuenta ya con 75 nuevos cocodrilos,
que, sumados a los reptiles que
tiene, son un total de 96 los que ahí
están protegidos.

Fabio Cupul Magaña, responsable
del proyecto de conservación e
investigación del cocodrilo de río en
Bahía de Banderas, comentó que el
reptilario tiene una superficie de cinco
mil metros cuadrados, mil 500 de los
cuales están destinados a los
cocodrilos.

“Con la creación de este lugar,
en enero del 2000, pretendemos

COCODRILARIO

75 reptiles más para el CUCosta

resolver la falta de espacios
naturales dónde preservar estas
especies”.

El académico e investigador del
Departamento de Ciencias, del
CUCosta, dijo que el crecimiento
urbano ha ocasionado conflictos
entre el hombre y el animal, pues este
último, al no contar con un lugar
propio, “coloniza” calles, patios de
casa, campos de golf y centros

Protegerán a los reptiles de depredadores naturales y cazadores furtivos

comerciales, lo que provoca temor y
agresión de las personas hacia ellos.

En lo que va del año, adoptaron
75 cocodrilos más, 16 recolectados
durante febrero y 59 en el mes de
julio, los cuales estarán en cautiverio
por dos años.

Refirió que la toma de crías y su
traslado, será cada año entre los
meses de julio y agosto, ya que es la
temporada que eclosionan los nidos

de cocodrilos. Esto para protegerlos
de depredadores naturales y
cazadores furtivos.

“Además, tratamos de aumentar
las expectativas de vida del cocodrilo,
ya que es una especie en franca
disminución. Según la normatividad
mexicana, está en riesgo, y otros
organismos internacionales la
consideran en peligro de extinción”.

El investigador de la UdeG indicó
que está en curso un experimento
de dieta para obtener un mayor
crecimiento de estos animales.

Dijo que al cabo de dos años
regresarán a las áreas de las cuales
fueron extraídos, aunque existe la
posibilidad de ponerlos en otros
lugares que necesiten incrementar
su población.

También realizan una
investigación que consiste en
monitorear poblaciones de cocodrilos
dentro de la bahía y áreas de la costa
sur de Jalisco, para establecer su
tamaño y determinar los problemas
ambientales que enfrentan.

“De esta forma podemos
establecer planes de manejo que

beneficien la salud de sus espacios
y estimule la visita de turistas”, dijo
Cupul Magaña.

Visitas de estudiantes
europeos

El investigador del CUCosta comentó
que el proyecto de conservación e
investigación del cocodrilo de río en
Bahía de Banderas, está a disposición
de la Outreach International. El
objetivo es que envíen de Europa a
estudiantes de biología, para que
conozcan y apoyen las tareas que en
materia de investigación y
conservación del cocodrilo, realizan
en esa región.

“En breve llegará el primer
grupo de estudiantes”.

El investigador universitario
concluyó que el cocodrilario, además
de realizar una labor de
conservación, investigación y
alimentación poblacional, es un foro
que proporciona información, “es
decir, recibimos visitas para que
conozcan al animal, lo aprecien y
contribuyan a su conservación”.❖
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Continúa hasta el 21 de septiembre el XX

Curso de actualización médica, de lunes

a viernes, de 15:00 a 20:30 horas. Las

conferencias serán en el auditorio de

patología, ubicado en el edificio Q, del CUCS.

Informes e inscripciones al teléfono 36

17 50 22 o en la coordinación de medicina:

Sierra Nevada 975, puerta 7, edificio Q.

Inician las inscripciones para la XIV Reunión

nacional de la Federación mexicana de

facultades y escuelas de odontología, AC,

del 1 al 4 de noviembre, en el hotel Kristal,

de Puerto Vallarta, Jalisco.

Informes en los teléfonos 36 17 08

08, 36 17 10 19.

14 de septiembre

Magno curso interdisciplinario científico

académico, los días 14 y 15 de septiembre,

en la Expo Guadalajara. Organiza El colegio

nacional de cirujanos dentistas, AC, la

Universidad de Guadalajara y la Asociación

del comercio y la industria dental.

Informes en el teléfono 36 18 53 38.

21 de septiembre

“Diplomado en colposcopía y patología del

tracto genital inferior”. Inicia el 21 de

septiembre. Dirigido a médicos

ginecoobstetras, patólogos y oncólogos.

Informes en el Departamento de

Reproducción Humana, Crecimiento y

Desarrollo Infantil, calle Hospital 320,

planta alta. Teléfono 36 14 60 02.

27 de septiembre

III Congreso nacional de sicología del

envejecimiento, y X Simposio senectud

“Mitos y realidades de los valores en la

tercera edad”, del 27 al 29 de septiembre,

en el hotel Aranzazú catedral.

Informes en el Departamento de

Sicología Básica, Sierra Nevada 950,

colonia Independencia, puerta 16. Teléfonos

36 18 81 50, 36 18 80 10, extensión 18.❖

C
U

C
ié

n
eg

a 11 de septiembre

Fecha límite de inscripción para el diplomado

en derecho penal (parte parcial), del 24 de

septiembre al 9 de enero de 2002. Carga

horaria: 250 horas, de las cuales 160 son

presenciales y 90 de investigación. Los lunes,

martes y miércoles, de 18:00 a 21:00 horas.

Equivalente a 32 créditos.

Informes en los teléfonos (013) 619 61

08, (013) 819 33 18, extensión 3477.

13 de septiembre

El politólogo Claus Offe en el CUCSH.

Seminario: El futuro del Estado social. Diálogo

internacional sobre sus límites, a efectuarse

del 13 al 15 de septiembre, en el auditorio

Silvano Barba, auditorio Salvador Allende, del

CUCSH. Jueves 13, 16:00 horas; viernes 14,

de 9:00 a 13:00 horas y de 16:00 a 19:00

horas; sábado 15, de 9:30 a 14:00 horas.

Informes en los teléfonos 38 19 33 00,

extensión 3407 o 36 16 04 95.

17 de septiembre

II evento académico interdepartamental

“Hacia una universidad transdisciplinaria y

un desarrollo sostenible: los retos del siglo

XXI”, del 17 al 19 de septiembre, en el CUCSH.

Informes en http://evento@fuentes.

csh.udg.mx, o al teléfono 38 19 33 40.

10 de septiembre

La División de estudios jurídicos organiza la

semana del abogado, en las instalaciones

del Centro Universitario de la Ciénega, sede

Ocotlán. Informes e inscripciones con la

licenciada Alma Jéssica Velázquez Gallardo

y el maestro Jesús Becerra Ramírez, en los

teléfonos 013 (92) 5 26 45, 5 00 26,

extensiones 112, 113, o escribir a las

direcciones electrónicas:

j e s s i c a @ c i e n e g a . c u c i . u d g . m x ,

jbecerra@cienega.cuci.udg.mx

12 de septiembre

En la sede Ocotlán inicia la maestría en

derecho, con especialidades en derecho civil

y financiero, y en administración de justicia

y seguridad pública.

14 de septiembre

Inauguración del laboratorio de biología

molecular, a las 12 horas, en el edificio I,

del Centro Universitario, sede Ocotlán,

Jalisco.

Acudirán el maestro Carlos Briseño

Torres, secretario general de la Universidad

de Guadalajara y funcionarios del

CUCiénega.

Informes a los tels. 01 (392) 526 45, 500

26, fax 530 99

10 de septiembre

Publicación del dictamen para el ingreso al

doctorado en desarrollo sustentable y

turismo, y a las maestrías en administración,

derecho e impuestos, en las oficinas de

control escolar, del CUC. Para mayores

informes, comunicarse al (3) 2 26 22 08.

13 de septiembre

Presentación del libro De costa norte, de José

Ramos, a las 19:30 horas, en el auditorio

Agustín Flores Contreras, del Cecatur, con

dirección en Hidalgo 300, colonia Centro,

Puerto Vallarta, Jalisco. Informes en la

Coordinación de extensión, teléfono (3) 2 26

22 43. Presentan Eduardo y Manuel Gómez.

17 de septiembre

Inicio de las maestrías en administración,

derecho e impuestos, y del doctorado en

desarrollo sustentable y turismo.

Último día para participar en el Tercer premio

de pintura José Atanasio Monroy 2001. El

Centro Universitario de la Costa es sede de

acopio para las obras concursantes. Mayores

informes en la Coordinación de extensión,

teléfono: (3) 226 22 43.

20 de septiembre

Conferencia “Parábolas de rock”, impartida

por el reconocido escritor José Agustín, a las

19:30 horas, en el auditorio Agustín Flores

Contreras, del Cecatur, con dirección en

Hidalgo 300, colonia Centro, Puerto Vallarta,

Jalisco. Informes en la Coordinación de

extensión, teléfono: (3) 2 26 22 43.

27 de septiembre

III Congreso internacional de derecho, del

27 al 29 de septiembre, en el hotel Kristal.

Informes  con el maestro Edmundo

Andrade, en avenida Universidad 303,

delegación Ixtapa, Puerto Vallarta, Jalisco.

Teléfonos: (3) 2 81 05 20, y las

terminaciones 21 y 22, extensión 121,

correo: edmundoa@pv1.udg.mx.
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Cátedra empresarial que dictará el LAE

Daniel Servitje Montull, a las 10:00 horas,

en el paraninfo Enrique Díaz de León.

11 de septiembre

Un lugar para la ciencia. Conferencias de

divulgación: “Escarabajos. Las otras joyas

naturales”. Ponente: maestro Eugenio Rivera

Cervantes, director del Imecbio, Centro

Universitario de la Costa Sur. La cita es a

las 19:00 horas, en el auditorio del Museo

Regional de Guadalajara, Liceo 60.

Informes en Hidalgo 919, teléfonos 38

25 02 66, 38 25 09 85.

18 de octubre

Segundo congreso nacional y primero

internacional “Retos y expectativas de la

universidad”, del 18 al 20 de octubre, en

Nuevo Vallarta, Nayarit. Organiza la

Universidad Autónoma de Nayarit, la

Universidad de Guadalajara, la Benemérita

Universidad Autónoma de Puebla, la

Universidad Autónoma de Guerrero, la

Universidad Autónoma del Estado de

México y el Instituto Internacional para la

Educación Superior en América Latina y el

Caribe.

Informes en  http://www.udg.mx/

congreso2/index.htm
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José Luis Cárabes

Ganar con el cráneo y no con
la cabeza

Mi tío Isaías es el técnico de
balompié que la selección nacional
requiere para salir de su slump.

Isaías se ganó a conciencia el
título de Pata de Mula. Coceaba el
balón como innoble bruto: rompía
redes, quebraba marcos y
ponchaba bolas y pulmones.

Ya de entrenador exigía a sus once: –
Deben patear el balón con odio, como Pancho
Patadas.

Cuando Pancho Patadas era camisa roja
a las órdenes de Garrido Canabal, mató a un
cristero a patadas.

Fue un penalty que jamás mereció
penitenciaría.

-También cabeceando deben despedazar
balones -gritaba mi tío Isaías cuando los ponía
a entrenar la cefalotecnia.

–Los juegos se ganan con el cráneo y no
con la cabeza –argumentaba irrefutable.

Los tres ataúdes de Isabel

Mi querida Isabel es una compradora
compulsiva por partida triple.

Asalta los malls como sus ancestros
atracaban los bancos. Ella compra abrigos
y conjuntos en tres tallas: una para uso
inmediato, otra por si engorda y otra por

s i  sus  d ie ta s  anoréx i cas  l e  dan
resultado.

Isabel encarna las tres gracias en su versión
obesa y se convierte en las tres desgracias.

Cuando le detectaron cáncer se portó
valiente. De la clínica salió a la agencia a
adquirir un Buick convertible, color
burgundy, y tan sólo para tenerlo todo
fríamente dispuesto cuando llegara la hora
de la verdad, fue enseguida a una funeraria
a comprarse tres estuches.
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El proyecto, abanderado por el CUAAD, busca crear un plan de desarrollo no solo de Ciudad Guzmán, sino de toda la región,
fortalecer la promoción turística de la laguna, del nevado de Colima, entre otras actividades.

Plan director urbano Zapotlán 2020

Laura Sepúlveda Velázquez

Está por publicarse la primera
parte del proyecto, que abarca
el análisis y diagnóstico sobre
el problema territorial de la
región.

El director de dicho proyecto es el
arquitecto Pedro Ramírez Vázquez, con el que
inició el proceso de planeación urbana y el
plan nacional de desarrollo urbano de este
país.

“Él ha tomado en cuenta nuestras pro-
puestas de trabajo e incluso solicitó parte
de este plan para aplicarlo en un proyecto,
porque nos salimos de los cánones de lo
utilizado en las esferas oficiales del gobier-
no estatal y federal para hacer este tipo de

planeamientos. Hablamos de riesgos, eco-
nomía y factores que se consideran superfi-
cialmente en los planes. Hay detalles que
no se han estudiado, como el desarrollo de
la región, el patrimonio y riesgos ambienta-
les”, explicó González Ro-
mero.

Puntualizó que en los
planes aprobados encontra-
ron muchas imprecisiones,
como el hecho de que la
carretera esté en un lugar y
en realidad exista en otro,
textos que no correspon-
den, estadísticas que se con-
tradicen, etcétera.

“Este plan inició en la
administración pasada. El
nuevo presidente está
interesado en que continúe. Ya se presentó
a la comunidad mediante tal leres
comunitarios. Existe entusiasmo con el
proyecto. Naturalmente tiene su parte de
debate. Estamos por publicar la primera
parte del proyecto, que abarca el análisis y
diagnóstico sobre el problema territorial de
la región”.

Añadió que vivimos una etapa de cambios
y de nuevos escenarios frente al futuro, por lo
que ni siquiera alcanzamos a verlos como un
problema, por su complejidad.

“El siglo XXI va a cambiar muchas cosas
que tienen que ver con la estructura
medioambiental, no solamente ecológica, sino
de generación de lo que se construye como

El diagnóstico general de la zona

Luis Valdivia Ornelas, profesor del Depar-
tamento de Geografía, del Centro Univer-
sitario de Ciencias Sociales y Humanida-
des, fue uno de los encargados de realizar
un diagnóstico general de
la zona, con resultados sor-
prendentes.

“Ciudad Guzmán pre-
senta una serie de proble-
mas que van desde los aso-
ciados a la actividad volcá-
nica, producto de la presen-
cia del volcán de Colima
(caída de cenizas), hasta los
de manejo de los recursos
naturales, particularmente la
explotación desordenada de
vegetación y mantos acuí-
feros”.

Valdivia Ornelas indicó que Ciudad
Guzmán está asentado en un vaso lacustre,
por lo que las fallas activas a consecuencia
de la sismicidad provocan colapsos, como
sucedió en los sismos de 1985, que
dañaron viviendas.

“Hay problemas de compactación. Se

medio ambiente para la vida, la sociedad, los
procesos económicos y sobre todo para la
cultura urbana”.

El arquitecto Tomás Eduardo Orendáin
Verduzco, también coordinador, explicó que

pretenden vislumbrar un
abanico de posibilidades a
futuro.

Aseguró que Zapotlán el
Grande es un caso atípico,
diferente a los otros 123
municipios, ya que en Ciudad
Guzmán está concentrada
mucha población y en tres
poblados de su territorio vive
solo el dos por ciento de sus
habitantes”.

Las líneas de investigación
trabajadas en este plan, son:

historia de la ciudad, modernidad y medio
ambiente, planificación urbana territorial, y
sustentabilidad.

Pretenden rescatar la laguna

La idea es fomentar  el desarrollo de
otras actividades diferentes de las
tradicionales y fomentar un turismo
recreativo, comercial y residencial

El biólogo Marco de Paolini, quien participa
como investigador invitado en el plan
dentro de la invest igac ión t i tu lada
“Rehabilitación de la laguna de Zapotlán”,
señaló que están enfocados no solo a la
cuenca de la laguna, sino a una área
delimitada por carreteras.

“Hemos tomado una cota desde la sierra
del Tigre. Esta área de estudio es interesante
por los fenómenos que tienen lugar alrededor
de la laguna”.

Indicó que la idea es fomentar el desarrollo
de otras actividades diferentes de las
tradicionales y fomentar un turismo recreativo,
comercial y residencial.

“Se deben desarrollar estas actividades que
tienen interés económico, pero conforme a
un plan que permita equilibrarlas con otras
naturales, como son las tradicionales: agrícola
y de ganadería, de explotación de la pesca y
el tule y también las necesarias para
compensar este desarrollo con la protección
al medio ambiente, mediante la creación de
una reserva, ya que las zonas del tule son
refugio de numerosas especies de aves”.

Uno de los objetivos es la recuperación
de las zonas que por las descargas que se
vierten en la laguna han generado áreas de
contaminación de tipo orgánico.

ha urbanizado la vertiente de la
montaña oriente, lo que trae
complicaciones muy severas.
Hace unas semanas, cuando las
cuencas hidrológicas captaron
una gran cantidad de agua por
una precipitación fuerte, se pre-
sentaron arrastres”.

Añadió que en general la
zona tiene problemas que deben
ser estudiados de manera parti-
cular, para establecer criterios
de manejo, para que Ciudad
Guzmán crezca de acuerdo a las
condiciones del sitio. Ello per-
mitirá mayores grados de segu-
ridad.

“También existe el
problema de formación de grietas.
Se han presentado en los últimos
20 años en dos o tres ocasiones.
Hay deforestación de las cuencas,
lo que trae mayores escurrimientos
en la mancha urbana”.

Autoridades satisfechas

El Rector genera l  de la
Universidad de Guadalajara,
licenciado José Trinidad Padilla
López, indicó que para esta casa

de estudios es un orgullo contribuir al
desarrollo de la comunidad.

“Vamos por buen camino. Habernos
constituido en red genera posibilidades
para que var ias dependencias de la
Univers idad de Guadala jara puedan

contribuir con proyectos para
el desarrollo regional”.

Añadió que está seguro de
que los investigadores que
participan en estos proyectos
enriquecerán sus conocimientos
prácticos y su visión de conjunto
al estudiar los grandes
problemas del estado y de la
nación.

El  rector de l  Centro
Universitario del Sur, biólogo
Jesús Alberto Espinosa Arias,
indicó que como centro

universitario consideran estas actividades
como un compromiso y de las cuales están
orgullosos.

“Con este plan general se quiere fortalecer
la promoción turística de la laguna, del nevado
de Colima, así como del resto de las
actividades de la región, todo en beneficio de
la comunidad”.vFortalecerán la promoción turística del nevado de Colima y de toda la región

Tratarán de disminuir el flujo de contaminantes a la laguna

Viven una etapa de cambios y de nuevos escenarios frente al futuro
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“Estos objetivos los vamos a lograr por
medio de un diagnóstico que comprende eva-
luaciones de riesgos ambientales geológicos,
y de las actividades actuales, que son las po-
tencialidades a nivel de vialidad, de vocación
de cada área para dife-
rentes tipos de desarro-
llo”.

Proponen una zoni-
ficación del área de la la-
guna según las diferen-
tes actividades a desa-
rrollar, mediante nor-
mas a seguir para que
exista equilibrio con el
medio.

“El municipio de Zapotlán se compro-
metió a potenciar sus plantas de tratamien-
to para aguas residuales y el de Gómez
Farías construirá una planta de tratamien-
to, por lo que disminuiría el flujo de conta-
minantes a la laguna”.

Al mismo tiempo empezaría en las zonas
más contaminadas una recuperación ecológica
para mejorar los sitios degradados, para
desarrollar más la vida natural y convertirla
en un futuro en área de protección.

Uno de los problemas de la zona es la
apertura de dos carreteras que cruzan la laguna
y que dividen el espejo de agua en tres áreas,
dos de las cuales son pequeñas y en la otra
vierten las descargas de Ciudad Guzmán. Esto
ha generado un estanque de aguas
contaminadas.

“Una de nuestras propuestas en este

sentido es desviar de nuevo la
carretera hacia el antiguo camino
y aprovechar la existente para
crear un malecón.

“Hay interés del ayuntamien-
to de constituir una
zona de desarrollo turís-
tico comercial en esa
área, donde las autori-
dades han empezado a
construir muelles flotan-
tes, además de restau-
rantes y zonas recreati-
vas”.

Está por
iniciar la fase de

propuestas, de presentación de
alternativas para explotar
diversas áreas. Se ha difundido
el plan entre la ciudadanía y los
sectores involucrados.

“Hay interés de las perso-
nas que siempre han explota-
do las artesanías y la pesca.
Aseguran que extraen anual-
mente 250 toneladas de peces.
Tendrán en cuenta áreas de
recuperación para el tule. En
cuanto a pesca, al mejorar la
calidad del agua mejorará la del
producto”.

Planean promover actividades deportivas.
Cuentan con una ciclopista que ha tenido
mucho éxito, por lo que desean extenderla
hasta Gómez Farías.

ZAPOTLÁN EL GRANDE ES

UN CASO ATÍPICO,
DIFERENTE A LOS OTROS

123 MUNICIPIOS, QUE YA

QUE EN ESTA CIUDAD SE

CONCENTRA MUCHA

POBLACIÓN Y EN TRES

POBLADOS DE SU

TERRITORIO VIVE SOLO EL

DOS POR CIENTO DE SUS

HABITANTES.

El Plan director urbano Zapotlán 2020,
que nació hace más de un año, con
recursos del programa Simorelos, del

Conacyt y aplicado en la región sur de Jalisco,
es un proyecto que abandera el Centro de
Investigaciones del Medio Ambiente, adscrito
al Centro Universitario de Arte, Arquitectura
y Diseño, de la Universidad de Guadalajara.

Su objetivo es crear un plan de desarrollo
de la región no solo en el municipio de
Zapotlán el Grande y de Ciudad Guzmán, sino
de las zonas que tienen que ver con la
reestructuración.

Lo anterior fue expresado por el arquitecto
Daniel González Romero, coordinador del
proyecto.

“Pretendemos desarrollar este proyecto
que intenta establecer nuevas pautas
metodológicas para realizar proyectos de
planeación y desarrollo urbano regional y
territorial. Tomamos en cuenta factores que
no aparecen dentro de otros planes de
desarrollo, como las cuestiones
medioambientales, los procesos de desarrollo
de la calidad urbana y territorial”.

CIUDAD GUZMÁN PRESENTA

UNA SERIE DE PROBLEMAS

QUE VAN DESDE LOS

ASOCIADOS A LA ACTIVIDAD

VOLCÁNICA, HASTA LOS DE

MANEJO DE LOS RECURSOS

NATURALES,
PARTICULARMENTE LA

EXPLOTACIÓN DESORDENADA

DE VEGETACIÓN Y MANTOS

UNO DE LOS OBJETIVOS ES

LA RECUPERACIÓN DE LAS

ZONAS QUE POR LAS

DESCARGAS QUE SE VIERTEN

EN LA LAGUNA, HAN

GENERADO ÁREAS DE

CONTAMINACIÓN DE TIPO

ORGÁNICO

Necesario controlar la mancha urbanaA
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Centro Universitario de la Ciénega

Licenciado José Sandoval Chavez,

ingeniero Omar S. Gómez Gómez*

Para aprovechar los beneficios de la tecnología
y potenciar el proceso de enseñanza-
apendizaje en la comunidad universitaria de
la Ciénega de Jalisco, el Centro Universitario
de la Ciénega (CUCiénega), de la UdeG, crea
el centro de autoacceso.

Este espacio fue diseñado para ofrecer
diferentes herramientas que ayuden a obtener
un mejor aprendizaje por medio de la
producción de audiocasetes, videos,
videoconferencias, cursos en línea, cursos
interactivos, etcétera.

Lo más relevante es que este sitio será
aprovechado para desarrollar cursos en línea,
que realizará el Departamento de Cómputo y
la Coordinación de Tecnologías para el
Aprendizaje, del CUCiénega.

¿Qué es un centro de autoacceso?

Un centro de autoacceso es un espacio físico que
permite desarrollar procesos de autoaprendizaje.

Los centros de autoacceso cuentan con tres
elementos básicos para efectuar sus funciones:
materiales, equipo y apoyo académico.

En ellos se propone un proceso de
autoaprendizaje en cualquier área del

Estrenan centro de autoacceso
conocimiento, aunque se han concentrado en
el aprendizaje de idiomas extranjeros.

El CUCiénega cuenta con asesores cuya
función es la de guiar el trabajo autónomo (o
semiautónomo) de sus usuarios, en la medida
que éstos requieran de ayuda para efectuar
su trabajo.

De acuerdo al apoyo que brinde un centro
a sus usuarios, podemos tener un centro de
autoaprendizaje, en el cual éstos elaboran su
plan de trabajo de acuerdo a sus gustos,
necesidades, intereses y horarios, es decir, que
no requiere estar inscrito en ningún curso
formal en otra institución.

En el CUCiénega el centro de autoacceso
inició operaciones el 27 de agosto pasado,
con la impartición de los cursos Dreamweaver
y WebCT, herramientas indispensables para
el desarrollo de la Unidad de multimedia
instruccional.

Integran esta nueva área en el CUCiénega,
el ingeniero Omar Gómez, jefe de la unidad
señalada; la licenciada Liliana Serrano (área
de capacitación instruccional) y el ingeniero
Roberto Ávalos (área de producción
multimedia y webmaster), todos ellos adscritos
a la Coordinación de Tecnología que dirige el
licenciado José Sandoval Chávez.

Este equipo trabaja con el apoyo de 34
alumnos.

En esta primera fase el CUCiénega
capacita a los alumnos con el fin de que
adquieran los conocimientos necesarios en el
diseño de cursos en línea.

Lo que sigue será apoyar a las academias
de profesores para desarrollar los cursos con
base en los programas y materiales utilizados
en la impartición de cursos presenciales.

La Coordinación de Tecnologías para el

Héctor Cuéllar Hernández,

académico del CUCiénega.

Para poner en práctica y hacer evidentes los
conocimientos adquiridos por los alumnos en
materia de negocios; para constatar su
iniciativa, capacidad de innovación y el espíritu
emprendedor que favorece la autorrealización
personal y la mejora en las condiciones
económicas de la región de la Ciénega, fue
realizada en el Centro Universitario de la
Ciénega (CUCiénega), la Exposición de
empresas y planes de negocios.

Esto en julio pasado, como parte del curso
Desarrollo de emprendedores, impartido a los
alumnos de las carreras que integran la
División de economía, negocios y estudios
internacionales, de este centro universitario.

Tras la inauguración a cargo del maestro
David Linares Barocio, director de la división,
y frente a los maestros Francisco Bonilla
Navarro, secretario; Héctor Cuéllar Hernández,
jefe del Departamento de Administración y
Negocios; José Roberto Baltazar Ceja,

coordinador de la carrera de administración y
recursos humanos, y Ramón Sánchez Partida,
profesor de la materia de desarrollo de
emprendedores, los alumnos presentaron un
resumen ejecutivo de su plan de negocios.

Los estudiantes aportaron talento, trabajo,
liderazgo y visión innovadora en la
presentación de sus proyectos de negocios
para la industria de la transformación.

Realizaron estudios en materia de
financiamiento, canales de distribución,
promoción y publicidad; fuerza de ventas,
desarrollo de funciones administrativas y del
personal de línea; filosofía operativa y políticas
de la empresa evidenciadas en la misión, visión
y valores; filosofía de calidad total y servicio
con aplicación a los clientes internos y
externos, mediante una búsqueda de
competitividad y permanencia del negocio en
el largo plazo, con la aplicación de un sistema
de retroalimentación y mejora continua.

También analizaron los factores legales de
operatividad, que incluyeron aspectos
ecológicos.

En está exposición, las empresas
participantes fueron:
1. Washys café. Comercio de café de alta

calidad, molido y tostado, caracterizado
por la excelencia en su servicio.

2. Ecomoda. Ropa de moda, casual y formal.
3. Negocio de tacos al vapor.
4. El buen leer. Librería con surtido en libros

de texto y especializados.
5. Artesanías regionales. Comercialización a

nivel local e internacional.
6. Zapatería de especialidades. Amplia gama

de tamaños y estilos.
7. Pasteles dietéticos.
8. Supermercado regional.
9. Carnes asadas “Chilo”.

Creatividad, clave en los negocios

El pensamiento creador, que genera nuevos
paradigmas, es clave para la superación de
las expectativas que tienen los clientes y
usuarios, es un soporte sólido que sustenta
la competitividad con ventajas comparativas,

es decir, con un valor agregado que puede
ser traducido en rentabilidad y permanencia
en el largo plazo.

La elaboración del Plan de negocios es
fundamental para llevar a una empresa al
éxito.

La Universidad de Guadalajara tiene
como característica la promoción y desarrollo
de jóvenes emprendedores, por lo que es
tarea de los universitarios aspirar a la
superación continua de los programas de
estudio, crear facilidades para la incubación
de nuevas empresas, impulsar el talento y
habilidades de los jóvenes con espíritu
emprendedor, incidir en la generación de
nuevos empleos y una mayor actividad
económica en Jalisco, pero de manera
particular en las zonas regionales, mediante
nuevas y cada vez mejores empresas con
visión a largo plazo y competitivas en el
ámbito internacional.

¡Felicidades a todos los alumnos por su
desempeño!, y gracias a todos los que
colaboraron para hacer posible este evento.❖

Exposición empresarial CUCiénega 2001

Aprendizaje espera producir 60 cursos que
apoyen a los departamentos de cómputo.

Estamos seguros que este proyecto
permitirá mostrar el uso de nuevas
modalidades educativas, pues contamos con
el ánimo y disposición de todos.❖

* Coordinación de Tecnologías para el Aprendizaje
/ Unidad de multimedia instruccional.
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Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades

Dan mantenimiento preventivo
a mural de Gabriel Flores

Se trata del mural El hombre y
la filosofía, ubicado en la
entrada del auditorio Salvador
Allende, de este centro
universitario.

En el programa de rehabilitación de los
auditorios del Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades, emprendido por la
actual administración, se incluyó el mural de
Gabriel Flores, que ha dado identidad a este
núcleo universitario.

Se trata de El hombre y la filosofía,
pintado en 1965, que se encuentra en la
entrada del auditorio Salvador Allende.

El maestro Javier Servín Velázquez,
profesor de restauración en el Departamento
de Artes Visuales, del Centro Universitario de
Arte, Arquitectura y Diseño, encabeza el equipo
que está realizando los trabajos.

Pese a los 35 años transcurridos y a que
permanece en la semiintemperie, el mural,
pintado con acrilato y pigmentos sobre un
muro enjarrado con arena de río, se
encuentra en la semiintemperie, el mural está
en buenas condiciones generales. Pero la
contaminación, el sol y la humedad han
afectado en 15 por ciento la superficie
pictórica, daño que se manifiesta en la
pérdida de luminosidad de los colores y en
algunas grietas que, a pesar de lo espectacular
que puedan parecer, no son graves, según el
diagnóstico de Javier Servín.

En el estudio previo, realizado para
evaluar el grado de deterioro de la pintura,
el equipo de restauración descubrió señales
de que el mural fue intervenido hace
algunos años, a juzgar por las grietas que
fueron resanadas y repintadas.

Una vez hechos los exámenes a la
superficie pintada, se procedió a quitar el
polvo acumulado con brochas de pelo
suave; en seguida se limpió el muro con
una solución acuosa a base de jabón neutro.
Posteriormente quitarán las manchas de
pintura vinílica que salpicaron cuando
pintaron el techo, así como algunas otras
adherencias extrañas.

Según el maestro Servín, el muro
t iene buena cons i s tenc ia ,  sa lvo las
grietas que en su opinión son normales
por el paso del tiempo y no ponen en
riesgo la pintura, pues no son de tipo
e s t r uc t u ra l .  E l  t r aba jo  que  e s t án
haciendo, dijo, es solo de conservación,
ya que el mural no presenta daños serios
como para que necesite ser restaurado,
lo que implicaría una intervención más
profunda.

Ya hicieron algunas pruebas con la
aplicación de distintos tipos de barniz
transparente, con muy buenos resultados,

y al final se cubrirá toda la superficie con
uno de ellos para protegerla de los rayos
ultravioleta.

Javier Servín recomienda que se dé al
mural un tratamiento de conservación por
lo menos una vez cada tres años, y señala
que una medida de protección ideal sería
la construcción de un enrejado en las
columnas del frente y la colocación de un
vidrio o acrílico para evitar que la pintura
reciba la luz directa del sol. Sin embargo,
admite que esto alteraría la estructura
arquitectónica original del edificio, por lo
que se deben estudiar alternativas viables
y eficaces.

El equipo de restauración que trabaja
en la conservación de este mural está
integrado por Javier Servín, egresado del
Instituto Nacional de Bellas Artes; Idania
Huerta Santiago, estudiante de la carrera
de pintura y Mónica Juárez Luna,
restauradora profesional, quienes esperan
concluir a principios de octubre.v

El politólogo Claus Offe
en el CUCSH

El politólogo alemán
ofrecerá un seminario en el
Centro Universitario de
Ciencias Sociales y
Humanidades, del 13 al 15 de
septiembre.

Claus Offe, uno de los politólogos más
importantes del mundo, participará
en el seminario titulado “El futuro del

Estado social. Diálogo mexicano alemán sobre
sus límites, posibilidades y alternativas, que
se llevará a cabo en el Centro Universitario
de Ciencias Sociales y Humanidades,  del 13
al 15 de septiembre, organizado por el
Instituto Goethe, el Instituto Tecnológico de
Estudios Superiores de Occidente (ITESO) y la
Universidad de Guadalajara.

Claus Offe nació en Berlín en 1940.
Ingresó a la Universidad Libre de Berlín en
1960, en donde se graduó en 1965. Fue
profesor en el Instituto de Ciencias Sociales
en la Universidad de Frankfort y colaborador
de J. Habermas.  En 1969 trabajó en las
universidades estadunidenses de Berkeley y
Harvard y en los últimos años ha sido profesor
del Instituto de Ciencias Sociales de la
Universidad Humboldt de Berlín.

En la década de los setenta sus escritos
adquirieron notoriedad; entre sus libros más
importantes destacan: La sociedad del trabajo.
Problemas estructurales y perspectivas de futuro
y Disorganized Capitalism; también ha publicado
con otros autores: Capitalismo y Estado; Partidos
políticos y nuevos movimientos sociales;
Contradicciones del Estado de bienestar; La
gestión política; Modernity and the State: East,
West; Varieties of Transition; El paro y el empleo:
enfoques alternativos, etcétera.

En sus publicaciones se advierte una
formación muy sólida, fundada en el
marxismo, en la teoría de sistemas, en la teoría
crítica y en la investigación social empírica.

Claus Offe es partidario de no imponer un
paradigma único. Propone, en cambio, el
análisis empírico y el establecimiento de
puentes entre la realidad política y su reflexión
crítica. Es un investigador serio del viejo y nuevo
paradigma en el campo de la acción política, y
ha tratado la problemática de la democracia y
sus variedades: las transiciones a la democracia,
la ciudadanía, la sociedad civil y la globalización.

El politólogo alemán recurrentemente
incursiona en la teoría de la ciudadanía, por lo
que ha podido constatar una desconfianza
creciente de los ciudadanos hacia las élites

dirigentes. Analiza críticamente la crisis del
Estado de bienestar, y ha indagado acerca de
sus alternativas. Observa que la caída del Estado
de bienestar está relacionada con la
imposibilidad del sistema capitalista para llegar
al máximo apogeo con el contrapeso de la
ciudadanía activa. Considera, así mismo,  que
el pleno empleo ya no es posible, y defiende la
urgencia de un nuevo tipo de Estado benefactor.

En la profundización de los nuevos
movimientos sociales, Claus Offe privilegia al

feminismo, al ecologismo y al movimiento de las
organizaciones no gubernamentales.
Particularmente llama la atención sobre el hecho
de que la composición mayoritaria de dichos
movimientos es de sectores medios, que no se
encuentran movidos por carencias económicas,
sino que se muestran capaces de generar políticas
propias. Recalca, sin embargo, que alguna
especie de Estado de bienestar es necesario para
mantener en equilibrio las políticas redistributivas
—que estimulan la autosuperación— y las

distributivas, encaminadas hacia la construcción
de una sociedad más justa.

El seminario, en el que también participarán
investigadores del ITESO y de la UdeG, iniciará
el jueves 13 de septiembre a las 16:00 horas,
continuará el viernes 14, de 9:30 a 13:00 y
de 16:00 a 19:00 horas y concluirá con la
sesión del sábado 15, de 9:30 a 14:00 horas;
la entrada será libre.

Para mayores informes, llamar al 38 19
33 00, extensión 3407 o al 36 16 04 95.v
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EL PASADO VIERNES, JOSÉ DE JESÚS

BECERRA SANTIAGO, TOMÓ POSESIÓN COMO

SECRETARIO GENERAL DEL SINDICATO ÚNICO

DE TRABAJADORES DE LA UNIVERSIDAD DE

GUADALAJARA

Armando Ramírez Fregoso

Implementar el programa civil de carrera
administrativa y el reglamento de admisión,
promoción y escalafón; conseguir un tipo

de crédito hipotecario blando para el
trabajador, además de mejorar la capacitación
y la pensión de los sindicalizados, son algunas
de las metas de la nueva dirección del Sindicato
Único de Trabajadores Administrativos de la
Universidad de Guadalajara.

Tales afirmaciones fueron hechas por el
licenciado José de Jesús Becerra Santiago,
secretario general de este organismo sindical,
electo el 3 de agosto del presente y que tomó
posesión de su encargo el viernes pasado, en
el auditorio Carlos Ramírez Ladewig, del
Centro Universitario de Ciencias de la Salud.

Becerra Santiago está adscrito a la
Coordinación de Obras y Proyectos, de la que
fue delegado antes de incorporarse al
SUTUdeG, hace tres años. Entonces fungió
como titular de la secretaría de relaciones.

SINDICATO

Las metas del nuevo líder del SUTUdeG

Luego laboró en la comisión mixta de admisión,
promoción y escalafón, en la comisión de
capacitación, en la que tuvo la oportunidad de
entrar en contacto con muchos trabajadores.

“Ahí pude conocer de cerca sus problemas
y muchas de sus inquietudes, las que yo
compartía como trabajador”.

A la asamblea que lo eligió secretario
general asistieron 144 delegados, de los cuales
cinco se abstuvieron y 139 votaron por la
planilla que él encabezó.

“Para mí es un gran compromiso, porque
hay que dar respuesta a todos ellos”.

Promete combatir los rezagos que tiene
el sindicato: “vamos a buscar que se nos
cumpla lo que el contrato colectivo marca y
en el que hay muchos pendientes”.

Señala que buscará, durante el trienio de
su administración, implementar un reglamento
de admisión, promoción y escalafón, con
reglas claras, sin descuidar las necesidades y
los requerimientos institucionales, para
garantizar los derechos del trabajador.

“Otro pendiente que tenemos es la
capacitación. Si bien es cierto que este programa
ha avanzado, no tiene la cobertura que nosotros
queremos, ni los alcances que se requieren para
poder responder a la Universidad.

“Que se nos capacite no solo para hacer
nuestro trabajo, sino para tener la posibilidad
de ir cubriendo las plazas en los niveles
inmediatos superiores del escalafón sindical.
Que se nos permita demostrar que podemos
ir creciendo al interior de la Universidad”.

Con referencia a la capacitación y al
reglamento, comenta que propugnará por
instrumentar un programa civil de carrera
administrativa, que permita que el trabajador
se desarrolle en la institución.

“Que tenga mayores expectativas, que sepa

que con capacitación y desarrollando su trabajo
con calidad, la Universidad le tiene que reconocer
con espacios, estímulos y mayores salarios”.

Indicó que una de las demandas laborales
más urgentes es que sus agremiados cuenten
con créditos hipotecarios del tipo que otorga
el Infonavit, es decir, blandos, con intereses
bajos.

“Quisiera impulsar un fondo propio de
vivienda, si es posible. Si los estudios actuariales
dicen que es viable financieramente y que nos
resuelve el problema, buscaremos implementarlo
y si no, que se nos permita entrar al Infonavit.
Creo que ya no podemos posponer la solución
que nos resuelva el problema de vivienda”.

Dijo que la pensión dinámica que gozan
los trabajadores de la Universidad “no se va a
perder. Vamos a buscar las alternativas para
seguirla sosteniendo. Creo que tendremos que
aportarle, pero que la Universidad y el estado
aporten su parte”.

“Me comprometo a que todos los
trabajadores tengan la información oportuna
de cómo será el sistema pensionario, que
todos estén de acuerdo, someterla a un
consenso general, que sea aprobada en cada
dependencia, que todos puedan manifestar su
opinión mediante las estructuras del
sindicato”.❖

Promete combatir rezagos del sindicato
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Teatro
Aquí no paga nadie, es la puesta en escena
en la que participa un grupo de diez
egresados de la licenciatura de artes
escénicas, del Centro Universitario de Arte,
Arquitectura y Diseño (CUAAD).

Es su trabajo final y la presentarán a partir
de este 12 de septiembre, bajo la batuta de
Ricardo Delgadillo, quien desde hace año y
medio trabaja en este campus. v

Danza
El baile masculino, estigmatizado. Niños y
padres arrastran prejuicios por su formación
familiar, pues relacionan el baile con la cultura
gay.v

Arte
Los artistas deben romper con los cánones
establecidos, en busca de nuevas formas de
expresión.v

Poesía
Entrevista al poeta Raúl Bañuelos. Señala
que “padecemos un sistema educativo que
vacuna a los niños contra la lectura. v

Cátedra
El narrador mexicano Gonzalo Celorio
imparte a partir de hoy el curso “Del barroco
español al neobarroco hispanoamericano”.v

Ricardo Delgadillo, en la dirección de la obra teatral Aquí no paga nadie, de Darío Fo
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NIÑOS Y PADRES ARRASTRAN

PREJUICIOS POR SU FORMACIÓN

FAMILIAR, PUES RELACIONAN EL

BAILE CON LA CULTURA GAY.

Ricardo Ibarra

En Guadalajara la práctica de algún
estilo de danza, en particular la
contemporánea y el ballet, sigue
estigmatizada por los padres de familia.

La Casa de Danza, de la UdeG,
imparte talleres de danza
contemporánea desde hace diez años,
pero para niños, ocho. En ese lapso
tan solo uno ha participado en éstos.

Los padres temen que sus hijos
se conviertan en homosexuales.

Apenas en noviembre pasado la
lista de reconocimientos que entrega
la Casa de Danza a sus alumnos cada
fin de año, evidencia que de 75
estudiantes de danza contemporánea,
solo tres son del sexo masculino. Uno
menor de ocho años: el único niño
que este centro ha tenido.

Patricia Vega, involucrada en la
danza contemporánea desde hace
24 años y actual directora de los

TALLERES

Estigmatizado el baile masculino

talleres de esta especialidad en la
UdeG, declaró que el temor surge
de la ignorancia.

“La ignorancia causa temor,
angustia. Asusta. Si los padres se
acercaran más a la danza
contemporánea y lo que significa
para un niño involucrarse en este
arte, comprenderían el valor de la
especialidad. Es otra ventana al
mundo, diferente a la televisión”.

Niños y padres arrastran prejuicios
por su formación familiar, pues
relacionan el baile con la cultura gay.

“En el tiempo que he tenido
contacto con la danza, he visto
hombres bailarines con su esposa y
claro, también chavos gay, pero es
como en todo. Hay doctores
hombres y otros que son gays:
contadores, licenciados, de todas las
ramas del trabajo”.

Comentó que los padres aceptan
en un mayor grado que sus niños
practiquen la danza folclórica, ya que
ésta representa a la figura tradicional
del macho: sombrero, pistola y botas.

Las madres

Seis nutren la charla. A la sombra
del único árbol dentro de los límites
de la Casa de Danza, varias mujeres

La Casa de Danza, de la UdeG, imparte talleres de danza contemporánea

remedian la espera de sus hijas con
una concurrida plática. Tras los
muros resuena el ajetreo del tránsito
vehicular de las 3:20 de la tarde.
–Buenas tardes. ¿Quiénes de ustedes
tienen hijos?
Todas contestan con una afirmación.
–¿Y quiénes tienen hijos varones?
Entra la duda y entre ellas se buscan
los ojos. Cuestionan el oficio del
entrevistador y quedan satisfechas
con la respuesta.
–¿Por qué no tienen a sus hijos en
las clases de danza?

Una de ellas aclara: son nada
más para niñas. Las otras se
muestran evasivas: ninguna tiene
hijos del sexo masculino, explican.
–¿Tu vienes a la danza?, se le
pregunta a uno de los niños que
acompañaba de pie a una de las
señoras.

Quien estaba a su lado, decreta:
una vez intentamos meterlo, pero a
él no le gusta.
–¿Te gusta bailar?

El niño niega con un movimiento
horizontal de su cabeza y voltea a
ver a quien al parecer es su madre.❖
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Marco Tulio Flores

Pareciera que en Jalisco la investigación
sobre aspectos culturales es una de las
áreas de estudio que con menor

frecuencia abordan especialistas involucrados
en el desarrollo de las políticas que deciden el
destino del presupuesto.

Más aun, el talento y creatividad de los
artesanos, de los jóvenes creadores y grupos
independientes, en repetidas ocasiones son
mermados por no convencer o cumplir con
los requisitos mínimos que exige una profunda
investigación profesional.

A pesar de que las autoridades culturales
ofrecen estímulos para contribuir al
fortalecimiento de la producción creativa
cultural en sus diferentes manifestaciones, no
existe un acercamiento para asesorar a los
menos favorecidos, que son quienes están
dedicados al arte popular, mientras que los
interesados en la pintura, escultura, música y
demás actividades artísticas consideradas
como de primer nivel, son con frecuencia
quienes obtienen la mejor tajada.

La parte de la investigación de la cultura
que más problemas enfrenta en su desarrollo,
es la actividad popular, destacó la maestra Ana
María de la O. Castellanos, titular del

ACADEMIA

Escasa investigación sobre cultural popular

No existe un acercamiento para asesorar a quienes se dedican al arte popular
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Departamento de Historia, del Centro
Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades, de la UdeG.

Agregó que los creadores en este rubro
presentan por lo regular proyectos aislados,
sin elementos de carácter metodológico,
aunque su impacto en la comunidad a
beneficiar sea real.

Otra de las preocupaciones externadas en
el momento de beneficiar a los artistas, es que
los apoyos no estén centrados en la zona
metropolitana de Guadalajara.

“Si juntamos esta situación y la falta de
sustento en sus proyectos, menor será la
participación de los expertos en el arte
popular”, comentó la funcionaria universitaria,
previo a su participación en el módulo
Investigación cultural, dentro del diplomado
en cultura popular, que organiza la UdeG, el
Instituto Nacional de Migración y la Dirección
de educación y cultura, del ayuntamiento de
Tlaquepaque.

Son propuestas relacionadas con la danza
regional y el teatro popular, por mencionar
algunas, las cuales no cubren los requisitos
estipulados en las convocatorias que lanzan
los organismos públicos culturales.

Al respecto, la Asociación mexicana de
historia oral, en conjunto con esta casa de

estudios, buscan profesionalizarlos, y por
medio de talleres regionales de historia oral,
asesorarlos en la elaboración de sus proyectos.

La también miembro del comité de
planeación, del Fondo estatal para la cultura y

las artes, expresó que el problema tiene como
causa la descentralización y el uso de que son
objeto los conceptos de investigación y cultura.

“Los académicos pretendemos convertir la
investigación cultural en algo de élite”.❖



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

10 de septiembre de 2001    • 21

“Padecemos un sistema
educativo que vacuna a los niños
contra la lectura, además de que
conseguir un libro es toda una
hazaña...”, advierte el escritor e
investigador de la UdeG, Raúl
Bañuelos.

LECTURA

La necesidad poética, desvalorada

Aunque no existen datos que demuestren
qué tanta poesía leen las personas en Jalisco,
sí hay elementos para inferir qué tanto
escriben. En 1988 la Universidad de
Guadalajara publicó la Antología de poesía
reciente de Jalisco, de la que fue coautor
Bañuelos.

En ella contabilizan a 374 autores que
publicaron al menos un poema en revis-
tas, libros, folletos, periódicos, de 1974
hasta 1986. Además, Gabriel Zaid escri-
bió Asamblea de poetas jóvenes de Méxi-

co, libro en el cual de-
duce que en proporción,
Jalisco produjo más re-
vistas que el Distrito Fe-
deral en un periodo se-
mejante.

“Creo que esa
actividad no ha disminui-
do. Presenta diversas for-
mas de aparición: hay
grupos literarios, peque-
ñas editoriales, nuevos
estudiantes en el Depar-
tamento de Letras, que
van formando un terreno

fértil para la creación literaria, pero poco para
la difusión de libros”.

Entre las excepciones destaca el trabajo
de la editorial Arlequín, que va a
contracorriente, y cuya última publicación fue
Bebo mi limpia sed, de Bañuelos.

De su experiencia en los tal leres
literarios, comenta que el número de

asistentes no ha decrecido, ya que desde los
ochenta mantiene un promedio de veinte
participantes.

“Algunos van porque sí tienen una
vocación que quieren fundamentar, otros
porque quieren compartir el gusto por la
poes ía o por la  amistad que van
construyendo. En e l  ú l t imo per iodo
surgieron cinco autores nuevos que tienen
casi un libro para publicar.

“La poesía es necesaria como una
manera de encontrar la dimensión completa
del ser humano. Ungaretti decía que el arte
nos permite reconocernos una dócil fibra del
universo. Cuando leemos un buen poema,
nos reconocemos como una fibra del
universo”.❖

OTRO FACTOR ES QUE LOS

MEDIOS DE COMUNICACIÓN NO

HACEN UNA LABOR ADECUADA

AL RESPECTO, YA QUE SON SOLO

UNAS POCAS ESTACIONES DE

RADIO, COMO RADIO

UNIVERSIDAD, LAS QUE CON

ALGUNOS PROGRAMAS INTENTAN

APROXIMAR A LA GENTE A LA

POESÍA.
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Armando Ramírez Fregoso

Un sistema educativo que no motiva
la práctica de la lectura y el deficiente
trabajo de las editoriales, son algunos

factores por los cuales la población no está
acostumbrada a leer poesía, comenta el
escritor e investigador de la Universidad de
Guadalajara, Raúl Bañuelos.

“Padecemos un sistema educativo que
vacuna a los niños contra la lectura, ade-
más de que conseguir un libro es toda una
hazaña. Uno sabe que hay excelentes li-
bros publicados en otras partes de la repú-
blica o en otras ciudades latinoamericanas,
pero aquí solo por casualidad encontramos
un buen texto en las librerías comerciales”.

Para este poeta, el problema inicia con el
hecho de que en casi todas las librerías, aun
las que puedan considerarse como no
comerciales, dejan en el rincón a los libros de
poesía.

Para explicar este fenómeno cultural, Raúl
Bañuelos cita el libro Poesía y fin de siglo, de
Octavio Paz, quien dice que en Estados Unidos
hay 10 millones de personas que escriben ficción
o poesía.

“La inmensa mayoría no pasan de ser afi-
cionados, repetidores de las mismas imágenes
y figuras, de cadáveres que simulan ser obras
de arte. Él señala dos aspectos
en este problema: un sistema
educativo que no acerca a la
verdadera poesía a los jóvenes
y niños, y la falta de ediciones
que pongan en contacto a la
gente con ese género
literario”.

Bañuelos, quien por más
de 15 años ha impartido
talleres de poesía, recomienda
la lectura de poetas como
Withman, Paz, Borges,
Neruda o Rimbaud, ya que
esta práctica enseña al
aficionado a escribir, y a los lectores lo que es
la calidad poética.

Otro factor es que los medios de
comunicación no hacen una labor adecuada
al respecto, ya que son solo unas pocas
estaciones de radio, como Radio Universidad,
las cuales con algunos programas intentan
aproximar a la gente a la poesía.

CONFERENCIA

Gonzalo
Celorio en la
Cátedra
latinoamericana
Julio Cortázar
Ensayista, narrador y crítico literario
mexicano, el maestro Gonzalo Celorio (1948),
impartirá a partir de este lunes 10 de
septiembre y hasta el viernes 14, el curso y
conferencia magistral: “Del barroco español
al neobarroco hispanoamericano”.

Invitado por esta casa de estudios para
participar en la Cátedra latinoamericana Julio
Cortázar, Celorio ofrecerá dicho curso en el
auditorio Adalberto Navarro Sánchez, del
Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades. La conferencia magistral será
el 14 en el paraninfo Enrique Díaz de León,
de la UdeG.

El maestro Gonzalo Celorio es director del
Fondo de Cultura Económica. Estudió la
licenciatura, maestría y doctorado en letras en
la Universidad Nacional Autónoma de México.

Ha sido profesor en la Universidad
Nacional Autónoma de México, El Colegio
de México y en la Universidad Iberoamericana,
y coordinador general de difusión cultural de
la Universidad Nacional Autónoma de México.

Ha colaborado en Revista de Bellas Artes,
Revista de la Universidad de México y Sábado.

Recibió el Premio de periodismo cultural
1986, por Los subrayados son míos.

Ingresó al Sistema nacional de creadores
artísticos en 1994.

Entre sus obras destaca el cuento “Modus
piriendi”, Oasis, México, 1983. En ensayo, El
surrealismo y lo real maravilloso americano,
SepSetentas, México, 1976; Tiempo cautivo.
La catedral de México, galería Arvil, México,
1980; Para la asistencia pública, Katún,
México, 1985; Los subrayados son míos, Arte
y cultura, México, 1987; La épica sordina.
Ensayos de literatura hispanoamericana, Cal
y arena, México, 1990. En novela, Amor
propio, Tusquets, Andanzas, 1991.❖

Todos los servicios
de Comunicación

Social en:

En casi todas las librerías dejan en el rincón a los libros de poemas
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TEATRO

Aquí no paga nadie, de Darío Fo

Se trata de la obra teatral que
egresados de artes escénicas
presentan como trabajo final.

Alejandra Tello

Después de cuatro años de prepararse en el difícil
campo de las artes escénicas, específicamente
el teatro, los alumnos de la licenciatura
correspondiente, en la UdeG, presentarán su
trabajo final, a partir del
próximo 12 de septiembre.

Aquí no paga nadie
de Darío Fo, es la obra que
el grupo de diez egresados,
eligió para llevar a escena,
bajo la batuta de Ricardo
Delgadillo, connotado
director teatral en
Guadalajara, quien desde hace año y medio
trabaja con los muchachos en la licenciatura
de artes escénicas, del Centro Universitario
de Arte, Arquitectura y Diseño (CUAAD).

Este grupo ha tenido ya varias
intervenciones en festivales de teatro y el año
pasado, también bajo la dirección de
Delgadillo, escenificó A buen fin, de Héctor
Mendoza, fue reconocido por el público como
el mejor montaje de teatro universitario.

Aquí no paga nadie es el primer trabajo
pensado para exhibirlo en temporada profesional
en un teatro, con todos los elementos de
producción necesarios, según explica su director.

– ¿Por qué elegiste esta obra?
– Por la vigencia del tema. Con esta situación
que estamos viviendo, creo que todos tenemos
problemas en cuanto al poder adquisitivo de
nuestro salario. La obra gira en torno al
problema de unos trabajadores a los que su
salario no les alcanza ni para comer, lo cual los
orilla a realizar una serie de actos considerados
ilegales. Además, va acorde con los principios
de la Universidad de Guadalajara: el
compromiso social, por el contenido de la obra
y la presentación de manifestaciones artísticas

propias.
En la obra

intervienen ocho actores,
algunos de los cuales
doblan personajes. Los
otros dos integrantes de
esta tercera generación de
egresados, ya en la
modalidad de licenciatura

y no únicamente como técnicos profesionales,
como sucedía anteriormente, participan en la
asistencia de dirección y escenografía.

Después de su intervención en el segundo
Festival de la comedia, en el que el grupo se
presentará del 12 al 16 de septiembre, Aquí
no paga nadie representará una vez más,
como desde hace tres años, a la Universidad
de Guadalajara, en el Festival de teatro
universitario, organizado por la Secretaría de
Cultura del estado de Jalisco.

A decir de Ricardo, el grupo comenzará a
trabajar con el Departamento de Promoción,
del CUAAD, para presentar la obra en

preparatorias y facultades de la propia
Universidad, no solo en la zona metropolitana,
sino en el resto del estado.

“La producción está hecha con base en
elementos escenográficos y cámara negra”,
lo cual facilita su traslado. “No recurrimos a
la escenografía, porque sería como traicionar
un poco los principios de la obra y de Darío
Fo, quien cree más en la presencia del actor”.

Para Ricardo, es ahora cuando “empieza
lo difícil para los egresados, pues siempre estar

DIRIGIDA POR RICARDO

DELGADILLO, LA OBRA

REPRESENTARÁ UNA VEZ MÁS A
LA UDEG EN EL FESTIVAL DE

TEATRO UNIVERSITARIO,
ORGANIZADO POR LA

SECRETARÍA DE CULTURA

al cobijo de una institución brinda cierta
seguridad, pero ya lanzarse al campo
profesional es como caminar en la cuerda floja
y sin red de protección”.

Hace mucho tiempo que se rompió el
circuito del pase automático a la Compañía
de Teatro de la UdeG, por lo que ahora tienen
su campo de trabajo, en Guadalajara, en los
grupos independientes, formar el propio o
seguirse preparando en esta ciudad o en el
extranjero.❖

Escena de la obra A buen fin

EXPRESIÓN

El arte no está devaluado

Qué bueno que los artistas han
roto los cánones establecidos
en busca de nuevas formas,
pues ello habla de evolución

Laura Sepúlveda Velázquez

Con 20 años de experiencia como pintor y
escultor, Sergio Murillo, docente de artes y
humanidades en el CUAAD, considera que el arte
ha evolucionado sus técnicas, pero no ha
cambiado en cuanto a expresión de sentimientos.

A los 16 años empezó a estudiar artes y
humanidades, con excelentes maestros,
quienes lo enseñaron a comprender la utilidad
de aprender con método.

“El arte tiene que ver con el
comportamiento, razonamiento y
sentimientos humanos. Para mí significa ese
hemisferio de las emociones, sentimientos,
placeres y la parte que no se ve, que llamamos

alma, sentimiento, emoción, ilusión. Eso
entiendo por arte.

Aclaró que si el individuo solo tiene
sentimientos, los vive y guarda, éstos no
llegarán a constituir arte.

“Hago arte cuando uso un medio para
expresar y materializar tales emociones.
Obviamente ningún artista puede llegar a la
expresión artística pura”.

Con referencia a si los artistas han roto los

cánones establecidos en busca de nuevas formas,
indicó que romper esquemas habla de evolución.

“Qué bueno que se hayan roto esos cánones.
De lo contrario no habríamos evolucionado ni
visualmente. Las emociones siguen siendo las
mismas. La tecnología ha cambiado”.

Añadió que otro factor importante en esta
evolución está representado por los
acontecimientos que vivimos o presenciamos,
los que modifican nuestro interior.

En cuanto a que no todos los sectores de la
sociedad comprenden la importancia del arte, de
su valor, indicó que “el arte en sí no está devaluado
y seguirá siéndolo a pesar de inconvenientes”.

“El arte no está devaluado. Es punto y
aparte qué tan preparados culturalmente
estamos para apreciarlo o adquirirlo”.

Sergio Murillo a lo largo de su trayectoria
ha participado en varias exposiciones
individuales y colectivas.

Coordina los trabajos de la elaboración del
mural en la fachada del panteón de
Mezquitan.v

Pensando sobre la vida, de la exposición “Bombardeo de color”, de Karina Aguirre

A
L

E
JA

N
D

R
A

 T
E

L
L

O



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

10 de septiembre de 2001    • 23

notasnotas
culturalesculturalesculturalesculturalesculturales

○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

VÍCTIMA DE LA SEMANA: FABIÁN MEDINA, FOTÓGRAFO Y ARQUITECTO

VICT IMARIO
Por Ricardo Ibarra

Expositor: una serie de episodios gráficos,
titulados Historietas de Nueva York, en
Casa Vallarta. Narra el transcurso de la vida
humana en distintos puntos de dicha ciudad
estadunidense: Museo de Arte Moderno,
Trade Center, los tres muelles, Coney
Island, Times Square y los edificios del
Citigroup.
Equipo: yo no tenía cámara. No era
común en los cincuenta. Ni pensar que
hubiera color. Mi papá tenía una cámara
que me prestaba. Desde entonces empecé
a tomar fotografías.
Estudio: cuando hice mi tesis, allá por
1962, tomé muchas fotos. La tesis fue
sobre un centro de artesanías en Lagos de
Moreno, por lo que tuve que viajar mucho
por todo el estado y tomar muchas fotos.
Objeto: en Teocaltiche, de donde son
originarios los zarapes de Saltillo, hacen
sombreros, madera torneada, tableros de
ajedrez, muebles; era impresionante el
poblado, los sombreros se secaban en la
banqueta; la palma, los zarapes, a todo eso
le tomaba fotografías.
Teoría: en la secundaria tomé clases de
dibujo con Jorge Martínez. Algunos
compañeros de la preparatoria empezamos
a visitarlo, porque nos interesaba el arte
en general. Mientras él pintaba
platicábamos o escuchábamos música.
Praxis: cuando fue director de Artes
Plásticas, el primero nos invitó a tomar
clases, porque solo había cinco o seis

alumnos. Ya después empezó a hacer época.
Los compañeros que tuve en ese tiempo ahora
son los maestros: Ramón Villalobos, “Tijelino”,
Estalisnao Contreras y Rafael Zamarripa. Fue
una época interesante de Guadalajara.
Exhibición: la primera exposición individual
que hice fue de cerámica, en los cincuenta,
aunque el eje que me mueve es la arquitectura
y la planeación urbana.
Ramas: si alguien está en la cultura, debe
meterse a fondo en el campo. Esa línea no la
he dejado en el aspecto de la música, la
escultura, pintura, los viajes, la historia, la
investigación, la cultura popular, todas son

complemento de mi formación como
arquitecto y planificador.
Historietas: el valor agregado de la
fotografía puede ser una serie de fotos, que
en este caso representan una innovación,
una forma diferente de ver este arte, porque
ya no es la foto única dentro de un tema,
sino que necesitas una serie de tres, cinco,
diez o veinte para tener esa historieta.
Conclusión: la fotografía como arte debe
tender hacia la innovación, la búsqueda,
pero no quedarse en la foto ortodoxa, sino
en la participación del laboratorio, algo
más.❖

La fotografía como arte debe tender hacia la innovación
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Una verdadera profesional de la
comunicación impartió, del 4 al 7 de
septiembre –mes de la matria– un seminario
taller verdaderamente develador, inteligente
y lúcido: Creatividad para comunicar,
producir y vivir mejor.

Alrededor de veinte participantes de
edades diversas estuvieron atentos e
involucrados en la dinámica del grupo que,
con gran pericia, supo conducir la maestra
Patricia Torres Maya, licenciada en ciencias
y técnicas de la información por la
Universidad Iberoamericana.

En términos de conocimiento, los
objetivos del seminario taller permitirá a los
participantes:
1.  Analizar la naturaleza del proceso creativo

y de las técnicas para desarrollarlo.
2.  Perfeccionar la comprensión de técnicas

para la estimulación y el cultivo de la
creatividad.

3.  Elaborar sus propias técnicas de
relajación creativa.

LOS CURSOS DE LA RECONEXIÓN EN RED RADIO UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

4. Actualizar sus conocimientos sobre los
factores estratégicos, creativos y retóricos
que hacen óptima la eficiencia en la
generación de ideas.
Por otra parte, los objetivos del seminario

taller en materia conductual de los asistentes
fueron:
1. Dominarán técnicas específicas y prácticas

para desinhibir y estimular la creatividad
individual y de grupo.

2. Practicarán con libertad técnicas para la
solución creativa de necesidades y
problemas de la institución y de su
persona.
La maestra Patricia Torres Maya ha sido

directora del Grupo Armonía, entre otras
empresas de corte editorial y creativo;
vicepresidenta de servicios creativos y
estratégicos de Publicidad Ferrer; directora
creativa de Publicidad Augusto Elías y
guionista para capacitación audiovisual en
ARMO, una importante empresa al servicio
de la industria. Además, ha impartido

cursos en inst i tuc iones como las
universidades Autónoma del Estado de
México; del Claustro de Sor Juana; la
Iberoamericana; la Nacional Autónoma
de México; la Escuela de Periodismo
“Carlos Septién” y la Secretaría de Salud,
entre otras.❖

Regresó Gerardo Enciso a los escenarios

El viernes pasado inició en Guadalajara la gira

promocional del disco Tarará, de Gerardo Enciso,

con un concierto en el patio del claustro de santa

María de Gracia, de la Escuela de Artes Plásticas,

perteneciente a la UdeG.

El concierto reunió a músicos de diversas

partes del país y Guadalajara, entre ellos Alejandro

Marcovich, Fernando Toussaint, José Fors, Hirma

Gómez, Jaramar Soto, Giampaolo Galazo y Antonio

Páez “El charro”.

Gerardo Enciso dijo que era necesario

presentarse en un espacio de la UdeG, a causa

del apoyo que le brindaron para realizar su más

reciente grabación.

Los conciertos de Gerardo Enciso y sus

músicos invitados, continuarán en el Distrito

Federal, Cuernavaca, Querétaro, Monterrey,

Puebla, Tijuana, San Francisco, Los Ángeles,

Chicago y por último Madrid. La gira tendrá una

duración aproximada de seis meses.v

Misa de muertos en el Cine Foro

Más de 15 músicos participaron en la

interpretación de música sacra, el sábado pasado,

en el Cine Foro de la Universidad de Guadalajara,

durante la presentación del disco Réquiem.

El proyecto surgió de una misa de muertos escrita

en latín, producida y grabada por Ricardo Zanate

Rodríguez, miembro fundador del grupo Catarsis, y

tecladista del proyecto de José Fors, Fórceps.v

Cuarteto Fauré

La UdeG y el Goethe Institut, Instituto Alemán, AC,

Guadalajara, invitan al concierto del cuarteto

Fauré, el 19 de septiembre, en el paraninfo

Enrique Díaz de León, de esta casa de estudios,

a las 20:30 horas. La entrada general tendrá un

costo de 70 pesos; estudiantes y maestros con

credencial pagarán 35. Informes y venta de boletos

en avenida Vallarta 1668. Teléfonos 36 15 49 53,

36 15 49 22, extensiones 117 y 123.v

Cantos siniestros a Chiapas

Es la obra más reciente de Fonz de Tanya,

presentada el pasado jueves en la Casa de la

Palabra y las Imágenes.

El autor egresó de la Facultad de Filosofía y

Letras, de la UNAM, así como de la Escuela de

escritores de la Sogem (México y San Cristóbal de

las Casas). Participó en los talleres literarios de Óscar

Oliva y David Huerta; fue becario del Centro

chiapaneco de escritores de 1994 a 1995, y en la

actualidad pertenece a la Asociación de escritores

de México. Tiene publicados cinco plaquetes de

poesía y un libro de poemas en la editorial Tierra

Adentro. Es editor y traductor de los poemas de Karl

Marx, que ya están en su segunda edición con la

editorial Montesinos, perteneciente a la revista El viejo

topo, de Barcelona.v
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A partir del 10 de septiembre

CENTRO CULTURAL
CASA VALLARTA
Vallarta 1668. Teléfonos 36 15 49 80,
36 15 49 53, fax 36 15 50 18.
Abierto de lunes a viernes, de 10:00
a 20:00; sábados, de 10:00 a 18:00,
y domingos, de 11:00 a 16:00 horas.

❖ Historietas de Nueva York, fotografías
de Fabián Medina, en la sala Manuel Álvarez
Bravo.

❖ Crucifixiones y angelitos, pinturas de
Gabriel Mendoza, en las salas María
Izquierdo y Javier Campos Cabello.

❖ Bombardeo de color, exposición pictórica
de Karina Aguirre, en la sala de usos
múltiples.

CASA DE LA PALABRA
Y LAS IMÁGENES
Lerdo de Tejada 2172
Teléfonos 36 16 43 57, 36 16 38 94.

❖ Taller de narrativa. Coordinador: Luis
Martín Ulloa. Sábados, de 11:30 a 14:00
horas.

Jueves de arte

❖ Primera presentación del taller de
traducción, del Departamento de Estudios
Literarios, con traducciones de poesía.
Participan Raúl Aceves, Ernesto Flores,
Joung Kwon Tae, Suzanne Piombo y Dulce
Ma. Zúñiga. El jueves 20 de septiembre, a
las 20:30 horas. Entrada libre.

GRUPOS ARTÍSTICOS

❖ BALLET FOLCLÓRICO DE LA UdeG
Con la dirección de Carlos Ochoa, en el
teatro Degollado. Funciones dominicales a
las 10:00 horas.

❖ COMPAÑÍA DE TEATRO UdeG
Obra: Ventanas en la noche. Director:
Miguel Lugo, en el auditorio de la librería
José Luis Martínez, del Fondo de Cultura
Económica, los sábados de septiembre,
a las 20:00 horas. Precio general: 50
pesos.

TEATRO EXPERIMENTAL
DE JALISCO
Calzada Independencia sur s/n, núcleo
Agua azul
Teléfono 36 19 11 76.

❖ A punto de turrón, obra dirigida por Juan
M. Solorio, los miércoles 12, 19 y 26 de
septiembre, a las 20:30 horas.

❖ Santa serpiente, dirigida por Jorge
Ángeles, viernes 14 de septiembre, 20:30
horas.

DIPLOMADOS

❖ Diplomado en cultura popular, del 10 de
agosto al 17 de diciembre. Sede: Museo del
premio nacional de la cerámica Pantaleón
Panduro. Organiza de manera conjunta el
ayuntamiento de Tlaquepaque, la Universidad
de Guadalajara y el Instituto Nacional de
Migración.

Módulo tres: arte popular, 8, 21 y 22 de
septiembre. Instructor: licenciado Ernesto
Cano Lomelí, licenciado Carlos Sandoval
Linares, maestro Víctor Guzmán Velázquez,
doctor Sebastián David Rojas Bribiesca.

Informes en los teléfonos 36 59 02 38,
36 59 02 43, 36 35 10 89, extensión 217.

LIBROS

❖ LIBRERÍA UNIVERSITARIA
Escorza 83, entre Juárez y Pedro Moreno
Teléfonos 38 26 86 96, 38 27 24 54.

❖ Jornada Altexto del 17 al 18 de septiembre.

Centro Universitario de Ciencias
Económico Administrativas
Anillo Periférico norte 799, núcleo
Belenes
Teléfonos: 38 33 87 11, 38 33 91 84 y
36 56 97 76.

❖ Primera Feria del libro de las ciencias
económico administrativas, del 18 al 20 de
septiembre, en las instalaciones del CUCEA.

Informes en los teléfonos 38 33 02 34,
38 33 21 73.

DANZA

❖ Taller de núcleo danza, los lunes, miércoles
y jueves, de 8:00 a 9:30 horas, para
intermedios y avanzados; martes, miércoles y
viernes, de 8:00 a 9:30 horas, para
principiantes.

Las clases son impartidas en la Casa de la
danza, López Cotilla 972, teléfono 38 26 81
19.

VIDEO

❖ La Unidad de producción audiovisual
convoca a los centros universitarios,
académicos, estudiantes, guionistas,
productores, realizadores y público en
genera l  con interés por desarro l lar
proyectos audiovisuales en cine o video, a
que envíen sus propuestas de guión,

producción, coproducción y
posproducción.

Informes en Prisci l iano Sánchez
1029, colonia Americana, teléfono 38 25
53 56.

CÁTEDRA LATINOAMERICANA
JULIO CORTÁZAR

❖ Curso: “Del barroco español al neobarroco
hispanoamericano”, impartido por el
maestro Gonzalo Celorio, del 10 al 13 de
septiembre, de 18:00 a 20:00 horas.
Auditorio Adalberto Navarro Sánchez, del
CUCSH (avenida Maestros y Alcalde, puerta
3). Cupo limitado. Inscripciones sin costo en
los teléfonos 36 16 43 57, 36 16 38 94.
Fecha límite: 7 de septiembre.

❖ Conferencia magistral el viernes 14 de
septiembre, a las 19:00 horas, en el
paraninfo Enrique Díaz de León (avenida
Juárez y Escorza). Entrada libre.

Centro Universitario del Sur
Prolongación Colón s/n, Ciudad
Guzmán,
municipio Zapotlán el Grande, Jal.
Teléfonos y fax: 01 341 240 44, 251
89, 228 71, 231 65

❖ Programa cultural en la Casa del Arte
“Vive el sabor de México”.

❖ Inauguración de la exposición de
fotografías “Las lupitas”, de Beatriz Méndez,
Coordinación General de Extensión, de la
UdeG, a las 19:30 horas, el jueves 13 de
septiembre.

❖ Concierto de música mexicana, con el
grupo “Raíces”, a las 20:00 horas, el 13 de
septiembre.

❖ En el marco del ciclo de cine “Los colores
y el sabor de México”, el 14 de septiembre
se presenta el fi lme Él; sábado 15,
Serpientes y escaleras; viernes 21, Ensayo
de un crimen; sábado 22, Cilantro y
perejil, y sábado 29 de septiembre, Un
embrujo. Las funciones inician a las 20:00
horas.

Centro Universitario de los Altos
Carretera a Yahualica, kilómetro 7.5,
Tepatitlán de Morelos, Jal.
Teléfonos 01 378 28 033 al 37.

❖ Presentación del grupo “Cantera”, el
miércoles 11 de septiembre, a las 18:00
horas, en el auditorio de la sede de Lagos
de Moreno, del centro universitario.

Informes en el teléfono 01 (474) 24314.

tianguis

¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!
Grupo jóvenes Guadalajara

de Alcohólicos Anónimos

Morelos No. 882 S.H. tels. 825-0542, 825-4900

Servicios gratuitos

Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos

¡No estas solo!

Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.

Encino 1511 (tel. 3811 0885); República 447 (tel. 3826 5628)

Servicios gratuitos

Rento cuarto a señorita estudiante, a tres cuadras

del parque Revolución. $900.00. Interesadas

comunicarse al 38 25 98 05, de 15:00 a 21:00 horas,

con la señora Geisel.

Capacitación, cultura, idiomas, exportación e

importación, asesoría a pequeñas empresas. Informes

al 38 25 70 27.

Vendo asador rápido, con rayo infrarrojo para carne

de res, pescado y pollo. $2,300.00. Comunicarse al

teléfono 36 03 42 80.

¡Atención! Por solo $15,000.00 llévate un toyota 73,

sedán, dos puertas, estándar, piezas originales.

Informes al 38 25 28 60 o al 38 26 60 73, con Lorena,

de 15:00 a 21:00 horas.

Vendo cinco sacos, un coordinado, talla 38-40 para

caballero, en buen estado. $750.00. Interesados

comunicarse al 36 03 42 80.

Vendo dos cuadros, paisaje marino, un grabado.

$3,500.00. Infórmate al 36 03 42 80.

Rento cuarto amplio para dama. Informes con Adriana,

al teléfono 36 38 50 60 o al 0443 117 39 17.

¡Atención! Deliciosos pasteles caseros ¡Comunícate!

Teléfono 36 36 48 22.

Posada Margil (viajeros). Sistema bread breakfast.

$150.00 pesos diarios. Isla Malta 2519, colonia

Jardines del Sur. Teléfono 36 46 00 45.

Psicoterapia para adolescentes y adultos. Comunícate

al 38 54 26 89 o al (0443) 469 92 32, con la licenciada

María Esther.

Realización de trabajos de diseño gráfico. Informes

al 38 23 07 04. Por la tarde.

Vendo atlantic 1986, cuatro puertas, estándar, en buen

estado. $27,000.00. Teléfono 36 19 51 68.

¿Tarea difícil? Investigamos cualquier tema

académico. Teléfono (0443) 467 29 65 o bípper: 38 04

06 10. Deja mensaje. Pregunta por Loguer. No trabajos

urgentes.

Bolos para fiestas infantiles, recordatorios de

bautizos, bodas, XV años. Presupuestos sin

compromiso. Informes al teléfono 36 19 54 58, con

Karina Landeros.

¿El dinero no te alcanza? Invierte solo una vez en tu

vida y sienta las bases para tu éxito: curso intensivo

de economía doméstica. Infórmate al 36 14 73 44.

Transcripciones en computadora. Informes al 36 34

15 39, con Lilia.
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*1999. La página

electrónica de

Gaceta Universitaria

obtuvo certificado de

calidad DobleU, sitio

líder en la búsqueda

de información con

calidad, en habla hispana, para América

Latina, dentro de la red mundial de internet.

*El Colegio de

profesionales de la

psicología del

estado de Jalisco,

otorga a Gaceta

Universitaria el

reconocimiento

“Sigmund Freud”

1999, por impulsar la prevención de

trastornos psicológicos y la salud mental

en las personas.
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que la primera plana pasó a clasifica-
dos

a la búsqueda del plan sectorial
educativo perdido

la caja virtual en manos de conejeros

hacer de RIPPPAs corazón

negatividad en el IN NO VA

actualizada la antigüedad remota

subdesarrollo sostenible

recursos infrahumanos

la vergüenza de ser secundariano

ciencias ocultas de la salud

falta feria en el CUCEA

talante universitario

de red radio U: en enero cambiará la
programación

Amor, dolor y otras liviandades
poemario

Cristina Cristián
Universidad de Guadalajara.

En esta obra vamos conviviendo
asentamientos del corazón con la poeta, que
llegan a ser un espejo de aprendizajes.

Cuando la autora agradece el abandono
de sus familiares más cercanos, hace surgir
una especie de rabia, que es el último recurso
para la salvación y el fortalecimiento de un
espíritu libre, porque ha sobrevivido a la
soledad.❖

Estudio de egresados de la
licenciatura en trabajo social

Martha Alicia Villaseñor Tinoco
Centro Universitario de Ciencias Sociales y

Humanidades
Universidad de Guadalajara.

El material que se ofrece es el resultado de un
estudio enfocado específicamente a explorar
el perfil ocupacional del trabajador social en
la actualidad.

Un aporte interesante son los ritmos
cronológicos de inserción al mercado laboral, los
medios principales para la obtención del empleo
y los factores de mayor peso para alcanzar el
puesto; las posiciones jerárquicas alcanzadas por
el trabajador social en su espacio laboral.❖

Jalostotitlán a través de los siglos
Tomo 1

José Antonio Gutiérrez Gutiérrez
Universidad de Guadalajara.

Esta edición, la segunda, es la historia
particular de la ciudad y municipio del mismo
nombre, ubicado en el centro de Los Altos
de Jalisco; es resultado de una continuada y
exhaustiva investigación sobre esta
comunidad y su municipalidad.

Lo más significativo es el cuidado que se
ha tenido en rectif icar las diversas
incorrecciones que se encontraron en la
primera edición, al descubrir otras evidencias
archivísticas de primera mano.❖

Un inventario de 25 años
Manuel Jiménez Mederos estuvo
30 años ininterrumpidos en la
Universidad de Guadalajara.

Cuenta que llegó a la UdeG
por recomendación de su padre,
don Rodolfo Jiménez, quien fue
jardinero de esta casa de estudios.
“Yo tenía escasos 18 años”.

Trabajó primero en el Departamento Psicopedagógico, ubicado
entonces en el edificio de Rectoría general. Después se fue al
Departamento Escolar y luego lo llamaron de Rectoría, donde laboró
como mozo durante cinco años.

Cuando el licenciado García de Quevedo era el Rector general
de la UdeG, me ofreció un puesto en Compras e inventarios, lo que
ahora se conoce como Proveeduría. “Luego se separaron las
compras de los inventarios y yo me encargué de éstos últimos. Al
tiempo, la tesorería absorbió inventarios, por lo que pasé a formar
parte de esa área, donde trabajé los últimos 25 años”.

Don Manuel Jiménez estudió derecho en la Universidad, pero
prácticamente nunca lo ejerció, porque “me di cuenta que no me
gustaba, no me sentía cómodo”.

Recuerda que cuando llegó a la UdeG, una maestra del
Departamento Psicopedagógico le dijo: “Manuel, tú debes estudiar
algo para mejorar tu situación social, económica y cultural”. Por

ello cursó la secundaria y preparatoria nocturnas, estudió derecho
y obtuvo su carta de pasante.

Don Manuel reflexiona en que él debió haber estudiado
administración. “De hecho, la primera solicitud que hice para la
Universidad, fue para ingresar a contaduría, y salí en listas, pero ya
para entonces tenía la inquietud de estudiar derecho, porque pensaba
que esa profesión tenía más categoría y futuro”.

Por su experiencia, considera que es conveniente la orientación
vocacional, para evitar esto que sucede frecuentemente.

Sobre su estancia en la Universidad, dijo añorar la de hace 20
años, porque era una institución provinciana, pequeña y con un
ambiente de trabajo satisfactorio. Ahora hay mucho personal y alumnos.

Padre de dos hijos, quienes estudiaron también en la UdeG,
considera que esta casa de estudios ha mejorado bastante. “Lo
notamos en los edificios, laboratorios, salones, etcétera”.

Está convencido de que la UdeG ha tenido ayuda del gobierno,
pero nunca será suficiente, por la demanda, que cada vez es más.
“Por más apoyos que se brinden, no alcanzan los recursos; sin
embargo, pienso que con una buena administración y un apoyo
más decidido del
gobierno para impulsar
a la Universidad, se
pueden hacer muchas
cosas”.❖

Memoriabierta
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SERVICIOS A LA COMUNIDAD

El orgullo de
ser universitario

Iniciar en el arte no es caro

Ricardo Ibarra

Conscientes de las necesidades que tienen
los estudiantes por conocer otra área de
estudio que no sea la de su carrera o
bachillerato, la Coordinación de Servicios
Estudiantiles, de la UdeG, dispone de los
talleres de iniciación al arte.

Son cuatro los talleres en los cuales
pueden inscribirse los alumnos de esta casa
de estudios: introducción a la escultura,
elaboración de máscaras, motivación a la
lectura y técnicas de ilustración.

Todos los talleres incluyen la clase de
creatividad, en la que aprenden a construir
velas y conocen técnicas de batik, que
consiste en combinar colores sobre telas.

Para las inscripciones es necesario tener
credencial vigente de la Universidad y
dirigirse con Irene Hernández, responsable
del proyecto de talento universitario, en la
coordinación mencionada.

Podrán inscribirse de lunes a viernes,
por la mañana o tarde.

Los talleres comienzan y terminan cada
mes, por lo que es posible apartar lugares
con anticipación.

Son gratuitos, además de que los
materiales necesarios para trabajar los
proporciona esta casa de estudios.

Si tienes clases por la mañana, puedes
asistir a los talleres impartidos a las 15:00
horas y si lo haces en el turno vespertino,
al de las 9:00.

Las clases tienen una duración de tres
horas, un día por semana, durante un mes.

Son impartidas, en su mayoría, por
prestadores de servicio, estudiantes de artes
plásticas.

Irene Hernández comentó que es
conveniente que el alumno esté seguro de
ingresar al taller, puesto que varios se inscriben,
pero no acuden, por lo que aconseja confirmar
su participación dos días antes de iniciar.❖

Giovanni Silva,
premio a la
Creatividad digital
2001

José Luis Ulloa

“De lo conseguido hasta ahora, siento
que todavía me falta muchísimo que dar

y aprender. Haber sido ganador en el
primer concurso universitario “Creatividad
digital 2001”, organizado por la empresa
Apple en México, me hizo dar cuenta del
valor de estar en la Universidad, como
apoyo teórico, práctico y de toda índole”,
indicó Víctor Geovanni Silva Villanueva,
estudiante del cuarto semestre de la
carrera de diseño para la comunicación
gráfica, en el Centro Universitario de Arte,
Arquitectura y Diseño.

Silva Villanueva obtuvo el primer lugar
nacional en la categoría de cartel, en el
concurso organizado por una de las
empresas fabricantes de computadoras
más importantes del mundo.

“Creatividad digital 2001”, convocó a
los estudiantes de diseño, comunicación,
publ ic idad o áreas af ines, de las
universidades del país, con el objetivo de
que expresaran en contenidos claros la
filosofía y el espíritu del museo de la
Ciudad de México, el  que busca
transformarse en un museo vivo,
imaginativo y nuevo, por medio del cartel,
diseño de una página electrónica y el
video digital.

Víctor Geovanni part ic ipó en la
categoría de cartel, asesorado por su
profesor, el arquitecto Alfredo Reza
Jiménez.

Los participantes en esta categoría
deberían crear un anuncio publicitario, en
un formato de 21 por 28 centímetros, a

color, con las herramientas de diseño de
adobe disponibles en los laboratorios Mac
de la universidad a la que perteneciera el
alumno.

Su cartel surgió de un preboceto:
“Pensaba pulirlo más, pero me di cuenta
que simplificando las figuras se pueden
hacer cosas llamativas. La propuesta final
quedó como algo caricaturesco, con
colores contrastantes”.

En el cartel salen de la puerta principal
del museo las palabras “¡museo vivo!”,
como si fueran una boca gritando.

“Cuando lo real ice,  pensé en el
concepto de que al reabrir el museo,
este debería ser un sitio enfocado a la
ciudad de hoy, un ente vivo que se crea
as í  m i smo ,  que  es  pa r t e  de  una
historia.

“Este logro que me ha dado la carrera,
me ha hecho voltear a ver lo realizado
hasta hoy y lo que me falta”

Entre un total de 800 trabajos de
universidades nacionales, tanto públicas
como pr ivadas, el  cartel  de Si lva
Villanueva resultó ganador.

Víctor Giovanni obtuvo como premio
un viaje todo pagado para asistir a la
exposición mundial MacWorld New York,
una cámara de video digital Cannon ZR
10, un programa adobe design collection
y un diplomado en comunicación gráfica,
impartido en la ciudad de México por la
agencia de publicidad Terán TBWA.

Al interrogar a Silva Villanueva
sobre sus planes, afirmó: “a futuro
quiero continuar estudiando y hacerlo
hasta el final de mi vida. Esto ayuda a
obtener un título, pero el conocimiento
es hasta la muerte. Quiero seguir
s iendo un buen profes ional  y
a l imentarme por  medio de la
Universidad. Creo que voy a seguir en
contacto con mi casa de estudios”.

“Estoy invitado a participar en el
concurso el  próximo año. Espero
hacerlo. Estoy contento, con mucho
entusiasmo en mi carrera, y deseo
continuar adelante”.❖
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FECHA

Sábado 15 de septiembre

de 2001

Sábado 29 de septiembre

de 2001

Sábado 13 de octubre de

2001

Sábado 3 de noviembre

de 2001

RIVAL

Atlas

Tapatío

Atlético Zamora

Cihuatlán

HORA

11:00 horas

11:00 horas

11:00 horas

11:00 horas

ESTADIO

Olímpico

Olímpico

Olímpico

Olímpico

RELACIÓN DE ENCUENTROS COMO LOCAL

DEL EQUIPO DE SEGUNDA DIVISIÓN CACHORROS UdeG

RELACIÓN DE ENCUENTROS COMO LOCAL

DEL EQUIPO DE TERCERA DIVISIÓN CACHORROS UdeG

ESTADIO

Olímpico

Olímpico

Olímpico

Olímpico

Olímpico

HORA

14:00 horas

14:00 horas

14:00 horas

14:00 horas

14:00 horas

RIVAL

Tecos Tuxpan

Cocula Santa

Rosalía

Jersy Nay

Ixcuintla

Académicos

Asociación de

Jalisco

FECHA

Sábado 15 de septiembre

de 2001

Sábado 29 de septiembre

de 2001

Sábado 13 de octubre de

2001

Sábado 27 de octubre de

2001

Sábado 17 de noviembre

de 2001

DEPORTES

Beneficios psicológicos de la actividad física

MCSP Pedro Reynaga Estrada*

Cuando la mayor parte de las personas
quieren realizar ejercicio o ya lo hacen, buscan
beneficios físicos, como bajar de peso o
mejorar su apariencia.

Mente sana en cuerpo sano, dice el conocido
pensamiento de uno de los más grandes filósofos
griegos. Nada más cierto que esto.

Planteamos la definición de la salud mental
positiva retomando la idea integral o
totalizadora de la salud como un proceso
complejo y dinámico (ligada a factores
biológicos, psicológicos, sociales, económicos,
culturales, etcétera), pero nos interesa dar
importancia a los aspectos psicológicos de la
colectividad, sin descartar el nivel individual
ni el carácter patológico, sin reducirlo a ellos.

Por salud mental positiva entendemos un
estado psicológico de bienestar.

La relación entre la actividad física y la
salud mental positiva se puede entender en
distintos niveles.

En primer lugar, los mecanismos
fisiológicos y neurofisiológicos, por la
liberación de hormonas y neurotransmisores,
que repercuten en el mejoramiento
psicológico. Por ejemplo, el efecto
tranquilizante por el aumento de la
temperatura corporal, liberación de la tensión
por reducción del potencial nervioso del
músculo en reposo después del ejercicio,
mejora del estado de ánimo y del psicológico
por la secreción de endorfinas y diversos
neurotransmisores, etcétera.

En segundo lugar, en el nivel propiamente
psicológico, el ejercicio constituye una forma
de diversión, de relajación, de alejamiento de
pensamientos, emociones y conductas
desagradables (como la ansiedad o la
depresión), porque en este lapso de tiempo la
persona se dedica a sí misma. También el
ejercicio permite al sujeto liberar las presiones
psicológicas de la vida diaria.

Las habilidades adquiridas por la actividad
física logran que la persona se sienta más

competente y autosuficiente, con mayor control
de su cuerpo y de sus movimientos, lo cual
genera una mayor sensación de placer con el
juego, mejor percepción del estado general de
bienestar y su consecuente mejoramiento de la
autopercepción del cuerpo y la autoestima, al
grado de que en el caso de los adultos mayores
se consideran más jóvenes e independientes.

La relación de la actividad física y la salud
mental en la infancia y en la adolescencia es
importante, porque son los periodos más

El ejercicio permite al individuo liberar presiones de la vida diaria
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decisivos de la vida para adquirir hábitos y
comportamientos que brindarán mayor
probabilidad de permanecer activo el resto de la
vida si en esta edad es consolidada la costumbre
de hacer ejercicio, es decir, puede mejorar su estilo
de vida, y con ello la calidad de la misma.

Lo anterior lleva a un fortalecimiento
moral del niño, como el coraje y la decisión
para obtener éxitos, la resolución de
problemas, la honradez y el buen humor, así
como el seguimiento de normas y reglas de
conducta ante el juego y el deporte.

También existen beneficios psicológicos
por la práctica del ejercicio en grupo. Por
ejemplo, una mayor integración social, el
reconocimiento y aceptación de los sujetos
que juegan mejor, el logro social, la movilidad
y la promoción gracias al deporte.

En conclusión, la práctica regular y
moderada de la actividad física tiene una relación
positiva con la salud mental, porque mejora la
percepción del estado general de bienestar.

Este es un importante motivo para que
hombres y mujeres de cualquier edad (incluso
niños y adultos mayores) disfruten de tal
beneficio.❖

* Maestro en ciencias de la salud pública y estudiante del

doctorado. Académico de tiempo completo del

Departamento de Ciencias del Movimiento, del Centro

Universitario de Ciencias de la Salud. Profesor de la carrera

de cultura física y deportes. Correo electrónico:

preynaga@cucs.udg.mx

TORNEO

Encuentros de futbol
Estos son los calendarios oficiales de la rama de
segunda y tercera división, en los cuales se anuncian
los partidos del torneo oficial, en el que jugarán los
equipos cachorros UdeG.

CIRCULAR

Se invita a todo el personal de la Universidad
de Guadalajara y al público en general
interesado, a adquirir alguno de los
siguientes vehículos:
Ichi van de Nissan, modelo 1988, con un
precio base de $25,000.00
Combi de Volkswagen, modelo 1994, con
un precio base de $57,000.00.
(Los precios se fijaron de acuerdo con el
avalúo de la empresa Estudios y Proyectos
de Valuación, S A de C V).

Los vehículos estaban asignados a la
Secretaría Técnica y a la Coordinación
General de Extensión, respectivamente. Los
interesados pueden pasar a verlos
físicamente al almacén general de la UdeG,
ubicado en Hugo Vázquez Reyes No. 26,
casi esquina Parres Arias, Zapopan, Jalisco.

Asimismo, las propuestas deberán
enviarse y dirigirse, en sobre cerrado, a la
Coordinación General de Patrimonio (Av.
Juárez No. 976, noveno piso, sector Juárez,
Guadalajara, Jalisco, teléfono 38 25 88 88,
extensiones: 1340 y 1341), las cuales
deberán entregarse a más tardar el próximo
viernes 14 de septiembre de 2001.

Atentamente

Guadalajara, Jal., 5 de septiembre de 2001

Coordinación General de Patrimonio
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LA TIRA..........................................................

Envía tus colaboraciones a los correos electrónicos de la coordinación de Gaceta

Universitaria: cristyf@redudg.udg.mx ó jluis@redudg.udg.mx. Este órgano de difusión

universitaria se reserva el derecho de publicación y la edición de textos cuando lo requieran.

Si eres estudiante y quieres participar en esta página,

manda tus colaboraciones y toma en cuenta lo

siguiente:

La redacción de los artículos deberá ser clara y concisa,

con una extensión de una cuartilla. Luego de la publicación

podrás recuperarlos.

También puedes participar en la sección La tira,

con una caricatura dibujada con tinta negra o marcador

oscuro sobre una hoja de papel blanco.

Un voto contra
la contaminación visual

Daniel Andrade O.*

La ciudad de Guadalajara sufre de manera
periódica (por lo regular cada tres años) el embate
de la contaminación visual, a manos de los
partidos políticos, que postulan a sus candidatos
a la presidencia municipal, a los distritos para un
sitio en el Congreso local, para la gubernatura,
aparte de las campañas del ámbito federal por
escaños en el Congreso de la Unión.

En esas ocasiones vemos rostros y
consignas en bardas, postes, árboles y hasta
en pasos a desnivel.

Entonces la ciudadanía ya no sabe a qué
entorno dirigir la cara, con qué ojos ver la
ciudad para hallarle algún atractivo, porque
tanta basura “aturde” las ganas de mirar, de
pasear la vista por el paisaje sin que la acribillen
con mensajes y consignas.

Los partidos y candidatos no han querido
sujetarse a otros mecanismos para darse a
conocer y difundir sus proclamas. Los hay y
los usan, aunque les parecen insuficientes: por
ello recurren a lo sobado, a colgar la silueta
frente a todos.

No se conforman con mensajes en los
medios impresos y electrónicos, la propaganda
en cuadernos, lápices, plumas, camisetas,
cachuchas y un sinfín de utensilios u objetos
de los más variados usos y presentaciones.

Quieren el ámbito social, el espacio
colectivo, la territorialidad común, para
endilgarnos lo que suponen de interés masivo,
lo que pretenden compartible.

Al atiborramiento de la publicidad
comercial que sufre la ciudad, le agregan el
de las consignas políticas y partidistas: la
salvación de México está en sus manos, sus
planes representan la opción más válida, la
alternativa que todo mundo esperaba.

Por esta manía de proclamarse dueños de
bardas y postes, de dividirse el espacio para
estampar “su firma”, los candidatos a la
presidencia de la FEU para el siguiente periodo,
lucen la mejor de sus poses, lo más compacto
de sus gestos, el resumen de sus facciones, la
síntesis de sus expectativas.

Ellos también, como los partidos, llegaron a
la civilidad del reparto de bardas, postes, de los
sectores de esta ya de por sí contaminada ciudad.
Aterrizaron al acuerdo de que el lugar común
podía no serlo tanto y desde el mismo establecer
el imperio de la promoción individual.

Es digna de interrogación una actitud que
ya debería no existir: las elecciones por la
presidencia de este organismo son una
cuestión interna, circunscrita a los centros y
preparatorias universitarias, por representar
los intereses directos del estudiantado, no de
la colectividad en general.

¿Qué obtienen los candidatos conque el
ama de casa, el profesional, el alumno ajeno
a esta Universidad conozcan en foto a los
contendientes por la presidencia del
organismo estudiantil mencionado? Por
muchos que sean los rostros y mensajes
difundidos, nadie centro puede emitir un voto.

Desde el momento en que la elección a
representante estudiantil es un ejercicio
interno, que compete a los alumnos de esta
universidad, resulta una acción de interés para
los protagonistas de tal contienda.

¡Imaginen ustedes que los candidatos a la
Rectoría en su momento hubiesen pintarrajeado
bardas y colgado sus mensajes y rostros con
poses de buen humor! ¡Inutilidad total!, porque
los que deciden sobre la persona a ocupar tal
encargo son los integrantes del Consejo General
Universitario (CGU).

Lo mismo podemos afirmar de los
consejeros al CGU.

Esta es una medida mercadotécnica mal
empleada: al final de cuentas, uno de los
participantes en la contienda será el ganador
y los otros habrán expuesto recursos, energías
y cara sin obtener (en apariencia) más que
cierta “popularidad”.

¿Cuántos votos más obtendrá el ganador
por lucirse en público, extramuros de los
centros universitarios? Esta es una cuestión para
reflexionar, para cambiar inercias gastadas y
darle un empleo eficaz a los recursos.❖

* Alumno del CUAAD.

SIIAU...
o NOOAU...

José Reynoso y

Alejandro Dueñas*

En e l  t ranscurso de su carrera,  los
estudiantes siempre se encuentran con
problemas en sus actividades académicas.
Pero de un tiempo a la fecha, los alumnos
de todos los centros universitarios al inicio
de cada semestre se enfrentan con el
gigante de las inscripciones, el famoso y
atemorizante Sis tema integra l  de
información y administración universitaria,
SIIAU.

Debería ser  un sistema de inscripción
útil, en el que cada estudiante pudiera ver
las opciones de las materias a cursar en el
ciclo por iniciar; sus cupos respectivos,
etcétera. Suena genial, ¿no?

Con lo que no cuenta el alumnado es
que se topará con un elefante blanco que
centraliza toda la información, generando
numerosos “problemas técnicos
comprensibles”, que imposibilitan la noble
tarea de la inscripción, de vital importancia
para cualquiera que se llame estudiante
universitario.

Si la Univers idad de Guadala jara
comulga con la idea de tener una red
universitaria, para ayudar a todos con la

descentralización de cualquier tipo de
trámite y ahorrar tiempo, dinero y esfuerzo,
¿cómo es posible que se presente tal
centralización conflictiva con la inscripción
de los estudiantes?

Cada centro univers i tar io t iene
autonomía y recursos para llevar a cabo
eficazmente estas tareas. ¿Por qué cada
centro universitario no puede encargarse
autónomamente de estos quehaceres?

Es de por sí una batalla sin tregua ni
cuartel entre los alumnos por los horarios
más privilegiados.

Aunado a eso, también tenemos que
pelear con cientos de usuarios por los
recursos del sistema. ¿Qué Cencar no
cuenta con dos servidores sun enterprise
10000 para hacer su tarea? ¿No les son
suficientes?

Tal parece que entonces el problema es
la gente que los controla. ¿También los
tenemos que considerar un obstáculo?

Pero, ¿qué podemos esperar de
recursos humanos que se inventan palabras
como “reagendar”, para responder a estas
situaciones? Pues qué “re-inútil” es el
SIIAU.❖

*Estudiantes del CUCEI.


